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ОБЛАСТНОЙ БЮДЖЕТ НА 
СЛЕДУЮЩИЕ ТРИ ГОДА ПРИНЯТ 
В ОКОНЧАТЕЛЬНОЙ РЕДАКЦИИ

На очередном заседании Законода-
тельного Собрания депутаты приняли 
во втором чтении областной закон «Об 
областном бюджете на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов».

По сравнению с первоначально при-
нятым бюджетом на 2023 год доходы 
бюджета на 2024 год выросли на 52,9 
млрд рублей и составили 327,5 млрд 
рублей, расходы – на 43,6 млрд руб. и 
составили 336,8 млрд рублей.

Увеличение доходной части бюд-
жета обусловлено главным образом 
ростом собственных налоговых и не-
налоговых поступлений, что позво-
ляет, по словам председателя Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области Александра Ищенко (фракция 
«Единая Россия»), достигать главных 
целей бюджетной политики – испол-
нять в полном объеме взятые на себя 
социальные обязательства, индекси-
ровать выплаты и продолжать вкла-
дывать средства в инфраструктурное 
развитие.

– Возможность обеспечить баланс 
между этими двумя направлениями и 
есть главное достижение бюджета на 
ближайшие три года. Это всегда непро-
стая задача. Как говорили, «бюджет 
– это искусство равномерного распре-
деления разочарований». Но в нынеш-
нем году разочарований будет гораздо 
меньше. Наоборот, позитивная состав-
ляющая бюджета 2024 года позволяет 
с оптимизмом смотреть в наступаю-
щую бюджетную трехлетку, – отметил 
спикер Донского парламента.

Александр Ищенко подчеркнул, что 
депутатскому корпусу было важным 
добиться сбалансированного учета 
предложений депутатов Законодатель-
ного Собрания, которые формировали 
их на основе наказов избирателей в 
ходе выборов текущего года.

– Депутаты встречались с людьми, 
выезжали в территории, работали с 
главами администраций, с депутат-
ским корпусом поселений, городов, 
районов, и по результатам этого обще-
ния родилось несколько сотен пред-
ложений в областной бюджет. Если 
быть конкретным, таких предложений 
порядка полутысячи. Там самые раз-
ные вопросы, которые касаются бюд-
жета поселений, бюджета района или 
бюджета города. И вот из этой массы 
предложений порядка сотни – это объ-
екты, которые могут или должны быть 
профинансированы за счет областного 
бюджета. Из этой сотни большая часть 
включена в бюджет Ростовской обла-
сти, – заявил Александр Ищенко.

По его словам, ко второму чтению 
только от депутатов Законодательно-
го Собрания по наказам избирателей 
включено 63 поправки на сумму более 
5,5 млрд рублей. Это строительство 
новых школ, капитальный ремонт су-
ществующих учебных заведений, по-
ликлиник, фельдшерско-акушерских 
пунктов, Домов культуры, благоустрой-
ство территорий, общественных про-
странств – одним словом все то, что 

волнует жителей муниципалитетов Ро-
стовской области.

– Очевидно, что все задачи, которые 
перед нами ставили избиратели еди-
новременно, в одном бюджете учесть 
невозможно. Тем не менее депутаты 
составили вместе с Правительством 
план работы – как нам реализовать 
наказы избирателей и Народную про-
грамму. И этот план начинает работать 
с 1 января 2024 года, – подчеркнул 
председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области.

Областной бюджет продолжает 
оставаться социально ориентирован-
ным – расходы на социальную сферу 
на 2024 год составляют 2/3 от общего 
его объема или 216,7 млрд рублей, что 

на 22 млрд рублей больше расходов 
бюджета на те же цели ко второму чте-
нию бюджета на 2023 год.

Наибольшую прибавку получили 
такие сферы, как здравоохранение 
(+36%), жилищно-коммунальное хо-
зяйство (+33%), физическая культура и 
спорт (+31,7%), культура (+21%) и об-
разование (+13,3%).

УТВЕРЖДЕНО ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
СОГЛАШЕНИЯ О СОЗДАНИИ 
СОДРУЖЕСТВА «ДОНБАСС»

Депутаты приняли областной закон 
«Об утверждении заключения Согла-
шения о создании Содружества «Дон-
басс». Соответствующее соглашение 
между Ростовской и Воронежской об-
ластями, а также Луганской и Донецкой 
народными республиками было подпи-
сано 28 ноября 2023 года. Теперь не-
обходимо, чтобы его утвердила регио-
нальными законами каждая из сторон.

– Это знаковый политический во-
прос. Цель одна – помочь воссоеди-
ненным территориям интегрироваться 
в экономическое, социальное, право-
вое пространство России. Наша задача 
– обеспечить интенсификацию торгово-
экономического, научно-технического, 
социального, культурного сотрудниче-
ства для того, чтобы новые террито-
рии могли использовать опыт работы 
Ростовской и Воронежской областей в 
своей повседневной практике, – отме-
тил председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко (фракция «Единая Россия»).

Следует отметить, что между Ро-
стовской и Воронежской областями, 
Донецкой и Луганской народными ре-

спубликами ранее были подписаны 
соглашения о торгово-экономическом, 
научно-техническом, социальном и 
культурном сотрудничестве.

РАСШИРЕНЫ ПОЛНОМОЧИЯ 
ОРГАНОВ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Депутаты приняли поправки в ряд 
областных законов, расширяющие 
полномочия органов местного само-
управления. В частности, муниципа-
литетам передаются полномочия по 
выявлению правообладателей ранее 
учтенных объектов недвижимости.

Как рассказал председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской обла-

сти Александр Ищенко (фракция «Еди-
ная Россия»), речь идет о тех объектах, 
которые были построены и введены в 
эксплуатацию до создания Единого го-
сударственного реестра недвижимости 
и до сих пор туда не внесены.

– На федеральном уровне признали, 
что полномочия по выявлению право-
обладателей объектов недвижимости 
должны выполнять поселения, если 
речь идет о муниципальных районах, 
поскольку они приближены к террито-
риям. Этот закон позволит в большей 
степени навести порядок в эксплуата-
ции объектов недвижимости на наших 
территориях, в том числе и в населен-
ных пунктах городского типа, – отметил 
спикер Донского парламента.

Также расширены полномочия ор-
ганов местного самоуправления по 
проектированию, строительству, ре-
конструкции и капитальному ремонту 
объектов здравоохранения.

– Как известно, учреждения здраво-
охранения с муниципального уровня 
перешли на областной. Тем не менее 
у целого ряда муниципалитетов есть 
ресурсы, возможности и, самое глав-
ное, специалисты, которые компе-
тентны в вопросах развития системы 
здравоохранения. Поэтому мы в за-
коне предусматриваем возможность 
и перечень направлений расходов 
местных бюджетов на объекты здра-
воохранения, которые находятся на 
территории прежде всего городов. Это 
дополнительно к тем ресурсам, кото-
рые дает область, – пояснил Алек-
сандр Ищенко.

Одновременно с этим муниципа-
литеты получили возможность уста-
навливать дополнительные гарантии 

и меры социальной поддержки, на-
правленные на обеспечение жильем 
медицинских и фармацевтических ра-
ботников. Речь идет о предоставлении 
им жилья из муниципального жилого 
фонда, а также предоставлении ком-
пенсации их расходов на оплату жилья 
и коммунальных услуг.

– Такая практика у нас существо-
вала раньше. После передачи учреж-
дений здравоохранения на областной 
уровень многие муниципалитеты от-
казались это делать, ссылаясь на то, 
что отсутствует прямое указание в за-
конодательстве на такие полномочия. 
Мы правовую возможность муниципа-
литетам даем на эти функции и счи-
таем это правильным. Возможности 
предоставления жилых помещений в 
сельских районах – это в большей сте-
пени прерогатива муниципалитетов, 
поскольку у областного уровня власти 
нет собственного жилого фонда на 
этих территориях. Внесенные измене-
ния позволят оказать дополнительную 
поддержку нашим врачам и медицин-
ским работникам, – подчеркнул пред-
седатель Законодательного Собрания.

ВЫРОС РАЗМЕР ОБЛАСТНОЙ 
СУБСИДИИ НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ИНИЦИАТИВНЫХ ПРОЕКТОВ

Депутаты приняли закон, согласно 
которому на один инициативный про-
ект из областного бюджета будет вы-
деляться до 3 млн рублей.

Закон об инициативных проектах 
был принят в 2019 году, и с этого вре-
мени размер областной субсидии на 
реализацию одного инициативного 
проекта (2 млн рублей) ни разу не уве-
личивался. В то время как по офици-
альным данным инфляция за эти четы-
ре года превысила 40%.

Объем областной субсидии состав-
ляет существенную долю в общем объ-
еме стоимости реализации инициатив-
ного проекта (в среднем около 80%).

– Мы считаем, что закон об иници-
ативном бюджетировании, который 
воплощается в губернаторском про-
екте «Сделаем вместе», очень важен. 
Он напрямую касается инфраструк-
турного развития муниципалитетов, 
и его результат виден в каждой кон-
кретной территории. Новые поправки 
позволят муниципалитетам, которые 
работают эффективно, получать еще 
больше финансовых возможностей на 
реализацию инициативных проектов 
граждан, – сообщил председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Следует отметить, что в следующем 
году будут реализовываться инициа-
тивные проекты еще по старым пра-
вилам, так как это те проекты, которые 
прошли конкурсный отбор в 2023 году, 
– всего 259 проектов.

Но уже 5 февраля 2024 года стар-
тует новый конкурсный отбор. И это 
будут как раз те инициативы, которые, 
победив, начнут реализовываться в 
2025 году, и уже по новым правилам. 
Общий объем средств вырастет на 100 
млн и составит 500 млн руб.

ПРОИНДЕКСИРОВАНЫ 
ВЫПЛАТЫ ДЕТЯМ, ОПЕКУНАМ, 
ПОПЕЧИТЕЛЯМ, ПРИЕМНЫМ 
РОДИТЕЛЯМ И ЛЬГОТНЫМ 
КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН

Депутаты Законодательного Собра-
ния приняли поправки в ряд областных 
законов, которые увеличивают на 4,5% 
социальные пособия отдельным кате-
гориям граждан.

– Восемь областных законов при-
няты в целях ежегодной индексации 
пособий для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
пособий и заработной платы опекунов 
и приемных родителей, а также индек-
сации суммы компенсации за бесплат-
ный проезд в общественном транс-
порте для региональных льготников, 
– прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александр Ищенко (фракция 
«Единая Россия»).

Так, с 1 января 2024 года размер посо-
бий на детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, вырастет на 
541 рубль и составит 12 564 рубля. Это 
ежемесячные пособия, которые получа-
ют дети-сироты, переданные на воспита-
ние в семьи опекунов или попечителей, 
в приемные семьи, а также те лица, кто 
продолжает обучение после достижения 
18 лет, не находясь на полном государ-
ственном обеспечении.

Ежемесячная денежная выплата, 
причитающаяся приемным родителям, 
увеличилась на 515 рублей и составля-
ет 9875 рублей. В случае передачи на 
воспитание в приемную семью второго 
ребенка и за каждого последующего 
ребенка теперь будет выплачиваться 
1912 руб., за особые условия труда – 
1434 руб., за проживание в сельской 
местности – 2390 руб.

За воспитание каждого ребенка, не 
достигшего трехлетнего возраста, ре-
бенка-инвалида или ребенка с ограни-
ченными возможностями здоровья вы-
плата с учетом индексации составляет 
3824 руб.

Следует отметить, что индексация 
этих выплат предусмотрена с 1 октя-
бря 2023 года, поэтому будет произве-
ден перерасчет.

Кроме этого, размер ежемесячной 
денежной выплаты на третьего ребен-
ка и последующих детей с 1 января 
2024 года составит 10 649 руб.; на при-
обретение низкобелковых и безбелко-
вых продуктов питания семьям, име-
ющим детей с фенилкетонурией, – от 
2506 руб. до 6575 руб. в зависимости 
от возраста ребенка; размер гаранти-
рованного перечня услуг по погребе-
нию – 8938 руб.

Ежемесячная денежная выплата 
взамен льготного бесплатного про-
езда на общественном транспорте 
труженикам тыла, ветеранам труда и 
ветеранам труда Ростовской области, 
гражданам, пострадавшим от полити-
ческих репрессий, с 1 января 2024 года 
составит 1103 рубля.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО

4-е заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области
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менного размещения нашего города, 
Мирзалиев обеспечивал возмож-
ность чувствовать себя комфортно 
в южной столице. Вместе с однопар-
тийцами Раджив Рзаевич передал 
в ПВР, расположенный в гостинице 
«Топаз», для семи десятков пересе-
ленцев куртки, шапки, сумки, обувь, 
майки. Сюда же были доставлены и 
продукты питания.

ОСОБЕННЫЕ ДЕТИ
Подводя итоги работы Раджива Мир-

залиева за 100 дней в Законодатель-
ном Собрании Ростовской области, 
можно с уверенностью сказать, что 
депутат, как и прежде, продолжает под-
держивать особенных детей.

– Наших юных особенных земля-
ков я поддерживаю не первый год. У 
многих из них есть мечта – добить-
ся успехов в спорте, – рассказывает 
Мирзалиев. – Поэтому я неоднократ-

но закупал в секцию тхеквондо спор-
тивный инвентарь, помогал с орга-
низацией турниров по киберспорту, 
чирлидингу, волейболу. Улыбки этих 
детей (а среди них уже немало призе-
ров общероссийских турниров) – для 
меня самое важное.

Секция по киберспорту – особенная 
гордость депутата. Сегодня ее посе-
щает уже порядка 70 особенных детей. 
Эти мальчишки и девчонки получили 

новую мотивацию не просто жить, но и 
развиваться.

В ноябре для мам особенных детей 
депутат организовал важную встречу 
с Романом Исаковым – врачом-ней-
рофизиологом из Санкт-Петербурга. 
В режиме интенсивного тренинга спе-
циалист помог семьям, воспитываю-
щим детей с инвалидностью, узнать 
много нового для себя. 

Раджив Мирзалиев не раз помогал 
проводить для особенных деток специ-
альные занятия, мастер-классы, экс-
курсии, всячески поддерживал. В шко-
лу № 96 «Эврика-Развитие» имени 
Михаила Васильевича Нагибина, на-
пример, передал многофункциональ-
ное устройство.

Но основную деятельность по под-
держке особенных детей Раджив Рза-
евич ведет в стенах Законодатель-
ного Собрания Ростовской области. 
Благодаря усилиям депутатов от пар-

тии «Единая Россия» на поддержку 
проектов реабилитации таких детей 
средства в областном бюджете на 
2024–2026 годы увеличились на 14%. 
Ведется работа над созданием Центра 
адаптивного спорта, который появится 
на территории бывшего ростовского 
аэропорта на проспекте Шолохова.

Ксения Жукова,
фото предоставил Р. Мирзалиев

Раджив Мирзалиев много лет по-
могает родному Ростову. В списке 
добрых дел – поддержка юных спор-
тсменов, ветеранов, забота о детях с 
ограниченными физическими возмож-
ностями. Победив на выборах в За-
конодательное Собрание Ростовской 
области, уже в депутатском статусе, 
Раджив Мирзалиев по сути продолжил 
ту самую добрую работу в интересах 
жителей не только Пролетарского 
района, которые отдали за него свои 
голоса в сентябре 2023 года, но и всех 
дончан.

РАДИ БУДУЩЕГО НАШИХ ДЕТЕЙ
Оздоровление рек и водоемов Дон-

ского региона, приведение в порядок 
городских лесов и других природных 
зон как в Ростове, так и в Донском ре-
гионе – вот главная идея, с которой 
Раджив Мирзалиев шел на выборы.

Благодаря в том числе и активной 
позиции депутата в областном пар-
ламенте на 2024–2025 годы уже за-
планированы расчистка балки Темер-
ник от впадения балки Жанкина до 
Верхового водохранилища, а также 
реабилитация реки Черной в Шоло-
ховском районе. Кроме того, общий 
объем финансирования к оздоров-
лению 32 водных объектов на терри-
тории Ростовской области вырос до 
43,5 миллиарда рублей. И эту рабо-
ту депутат планирует продолжать и 
дальше, в чем ему хочется пожелать 
удачи!

НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Важной частью депутатской ра-

боты Раджива Мирзалиева стало 
выполнение наказов избирателей, 
полученных им еще во время пред-
выборной кампании. Так, по просьбе 
жителей многоквартирного дома № 4 
на улице Врубовой стараниями Рад-
жива Мирзалиева на проезжей части 
установлен «лежачий полицейский», 
а во дворах улицы Новаторов и про-
спекта Ленина ликвидированы сва-
лочные очаги.

Также депутат Законодательного 
Собрания Ростовской области взял на 
себя обязательства помочь в благо-
устройстве придомовой территории в 
переулке Грибоедовском, 6 и реставри-
ровать памятную табличку на доме, где 
жил Герой Советского Союза, участник 
Великой Отечественной войны Влади-
мир Василевский. Сегодня мемориаль-
ный знак выглядит удручающе. Работы 
по восстановлению уже начаты. 

В ИНТЕРЕСАХ ГОРОДА
Деятельность Раджива Рзаевича не 

ограничивается работой на террито-
рии только Пролетарского района. Се-
годня депутат помогает в реализации 
проектов, значимых для всего нашего 
города. Так, при активном участии пар-
ламентария проходит благоустройство 
родника Гремучего. По городу прово-
дятся экологические субботники, очи-
щаются от мусора лесные массивы, 
берега водоемов.

ПОМОЩЬ ДОНБАССУ 
Поддерживает депутат и наших зем-

ляков, участвующих в специальной во-
енной операции. Неоднократно этой 
осенью вместе с коллегами по партии 
и областному парламенту Раджив Рза-
евич передавал в зону СВО квадрокоп-
теры, тепловизоры, обогреватели, ма-
скировочные сети, одежду, продукты. 
Оказывает внимание депутат и ростов-

ским семьям наших героев, которые в 
непростых условиях остались сегодня 
одни и воспитывают детей. В интере-
сах таких семей члены партии «Еди-
ная Россия» отстаивали законодатель-
ные нормы о 50-процентной скидке на 
оплату услуг жилищно-коммунального 
хозяйства, бесплатное посещение дет-
ских садов, музеев, театров.

Для жителей Донбасса, вынуж-
денно оказавшихся в пунктах вре-

100 дней депутатской работы Раджива Мирзалиева
10 сентября известный ростовский меценат, ру-
ководитель компании «Траст Маринер» Раджив 
Мирзалиев был избран депутатом Законодатель-
ного Собрания Ростовской области. За сто дней 
депутатской работы удалось сделать немало. 
Подробнее об этом, а также планах и целях Рад-
жив Рзаевич рассказал в беседе с корреспон-
дентом «Парламентского вестника Дона».    

Раджив Мирзалиев: 
– 10 сентября я стал депутатом Законодательного Собра-

ния Ростовской области. Честно говоря, шел к этой цели дол-
го, сложно, тернисто. Но в итоге удалось достичь отличного 
результата. Низкий поклон тем, кто выходил в свои дворы на 
встречи со мной как кандидатом. Тем, кто критиковал, спорил, 
доказывал, передавал наказы и предложения. 

Сейчас в сфере моего внимания – не только проблемы Про-
летарского района. В приоритете вопросы экологии, в первую 
очередь водного бассейна реки Дон, благоустройство город-
ских территорий, поддержка «особенных» детей, развитие 
спорта.

Председатель постоянной комиссии 
по аграрной политике, продовольствию 
и природопользованию, строительству, 
жилищно-коммунальному хозяйству 
и дорожному комплексу, экологии, 
транспорту и связи Собрания депута-
тов Неклиновского района, директор 
ООО «Агрофирма «Садки» Александр 
Иванович Юрьев занимается депу-
татской деятельностью давно – еще с 
конца 80-х годов. Корреспондент «Пар-
ламентского вестника Дона» пообща-
лась с этим опытным руководителем 
и отличным хозяйственником, чтобы 
узнать о последних достижениях на по-
сту, планах, перспективах, проблемах. 

– Александр Иванович, можно 
сказать, что вся ваша жизнь связана 
с сельским хозяйством. Почему сде-
лали такой выбор?

– Я коренной житель Дона, родился 
и вырос в сельской местности. Неуди-
вительно, что вся моя жизнь действи-
тельно связана с сельским хозяйством. 
С 1987 года, окончив Донской аграр-
ный университет и получив диплом, 
пришел в совхоз. Остаюсь в аграрной 
сфере и по сей день. 

– Вы в сельском хозяйстве около 
четырех десятков лет. Что измени-
лось за это время в отрасли? 

– Страна стала другой, сменились 
собственники, стали использоваться 
новые технологии, но, в принципе, я 
занят той же деятельностью, что и 35 
лет назад, только доля личной ответ-
ственности за работу предприятия те-
перь полностью на мне.

– Расскажите, пожалуйста, о своей 
деятельности в качестве депутата. 

– Заниматься депутатской деятель-
ностью я начинал еще в конце 80-х, 
с сельского Совета, а в 2007 году ре-
шил поучаствовать в выборах депу-
татов районного Собрания. Я всегда 
жил, как говорится, близко к людям, 
был хорошо знаком с их проблемами, 
сложностями. С желанием помочь и 
баллотировался в депутаты. Пришел с 
наиболее актуальными на тот момент 
программами – «Каждой школе теплый 
туалет» и «Газификация малых сел». 
Оба проекта успешно реализованы.

– А какие сейчас есть проблемные 
моменты? 

– Состояние дорог по-прежнему оста-
ется одной из острейших проблем, ко-
нечно, не только Неклиновского района. 
В 2020 году в Советинском сельском по-
селении случилось поистине эпохальное 
событие – была построена межпоселко-
вая дорога. Для жителей нашей слободы 

очень важна возможность быстрого вза-
имодействия с районным и областным 
центром, но это невозможно без хороших 
дорог и качественной связи. К сожале-
нию, несмотря на серьезные финансо-
вые вложения из регионального бюджета 
в дорожный ремонт и строительство, со-
стояние объектов дорожно-транспортной 
инфраструктуры остается одной из са-
мых волнующих тем для жителей Ростов-
ской области. Неудивительно, что губер-
натор Василий Юрьевич Голубев как-то 
отметил: 93% всех обращений дончан к 
нему в социальных сетях касаются имен-
но этого вопроса.

«Мусорный» вопрос, связанный с 
регулировкой порядка сбора и перера-
ботки твердых бытовых отходов, также 
пока входит в число проблемных. Ре-
шение вопроса поможет значительно 
улучшить быт односельчан. Как и ре-
ализация федеральной программы по 
проведению водоснабжения в дома. 

– Что вы считаете главной про-
блемой села? 

– Главная проблема – это даже не 
плохое качество дорог, не низкая опла-
та труда, а неумолимое сокращение на-
селения многих маленьких деревенек. 
Молодежь уезжает в города учиться, а 
потом остается там и работать, созда-

ет семьи, воспитывает детей и боль-
ше не возвращается на малую родину. 
«А зачем?» – задаются вопросом наши 
бывшие земляки. И действительно, за-
чем? Найти работу, приносящую до-
стойный заработок в селе, сложно, а 
уровень комфорта гораздо ниже, чем в 
мегаполисах. Некогда почетная работа 
колхозника сегодня потеряла свою при-
влекательность. Важно вернуть былое 
уважение к представителям сельских 
специальностей. Считаю нашей важ-
нейшей задачей повышать престиж тех, 
кто трудится на земле, возвращать нам 
кадры. Для этого необходимо наладить 
эффективную деятельность аграрных 
учебных заведений, развивать высоко-
технологичное производство, строить 
жилье в поселках, улучшать быт наших 
соотечественников. Разумеется, осуще-
ствить все это можно только при стрем-
лении власти всех уровней. 

– Какое направление своей дея-
тельности вы считаете наиболее 
важным, приоритетным? 

– Одним из наиболее приоритетных 
направлений деятельности Собрания 
депутатов Неклиновского района было 
и остается соблюдение социальных га-
рантий перед населением. Совмещая 
депутатскую работу и предприниматель-

скую деятельность, я руководствуюсь 
главным принципом: нельзя относиться 
к сельскому хозяйству просто как к биз-
несу, приносящему доход, не замечая 
живущих здесь людей, их больших и 
маленьких проблем. Депутат на мест-
ном уровне должен быть человеком с 
активной жизненной позицией, неравно-
душным ко всему происходящему, стре-
мящимся улучшить жизнь односельчан. 
Такие люди выполняют общественную 
работу добровольно, на общественных 
началах, часто жертвуя своим личным 
временем, пропуская через себя все 
беды и нужды своих избирателей. 

– Александр Иванович, какими 
принципами вы руководствуетесь в 
депутатской деятельности?

– Я всегда открыт к общению. Ни 
одно обращение избирателей не оста-
ется без внимания. Интересы наших 
земляков ставлю во главу угла. Работа 
ведется в плотном режиме, совмест-
но с Администрацией Неклиновского 
района. Людям легко держать со мной 
контакт. Живем мы рядом, я доступен, 
вот и общаемся почти что каждый день 
– хоть очно, хоть по телефону. 

Ксения Жукова,
фото из архива газеты

«На первом месте интересы людей!»
Депутат Собрания депутатов Неклиновского района Александр Иванович Юрьев рассказал о своих главных принципах работы. 

Александр Иванович Юрьев родился в селе Самбек 
Неклиновского района. Некоторое время работал налад-
чиком электровакуумных приборов на заводе «Алмаз» 
в Ростове, далее последовала служба в армии. Затем 
Александр поступил в Донской государственный аграр-
ный университет, где получил специальность «агроном». 

Окончив вуз, пришел трудиться в совхоз. В конце 80-х 
А.И. Юрьев работал управляющим отделением №5 совхоза 
«Советинского» в слободе Советке Неклиновского района, 
затем управляющим отделением подсобного хозяйства 
ОАО «Тагмет». В 1998 году Александр Иванович создал 
крестьянское фермерское хозяйство в хуторе Садки. 

С тех пор, вот уже более 35 лет, занимается сельским 
хозяйством. 

Численность населения Неклиновского района – около 86 тысяч человек. 
В состав района входят 126 населенных пунктов, объединенных в 18 сельских поселений. 

Основная отрасль производства – сельское хозяйство – дает возможность развивать перера-
батывающую промышленность, обеспечивая ее местными ресурсами (производство муки, круп, 
колбасных, макаронных и хлебобулочных изделий, растительного и сливочного масел). 

Экономика района – это более восьми сотен хозяйствующих субъектов различной организаци-
онно-правовой формы. Динамично развивается малый и средний бизнес, сфера услуг и торговли.

Собрание депутатов Неклиновского района состоит из глав поселений, входящих в состав Не-
клиновского района, и депутатов представительных органов поселений.

Установленная численность депутатов Собрания депутатов Неклиновского района – 36 чело-
век. Возглавляет Собрание депутатов Неклиновского района председатель Собрания депутатов 
– глава Неклиновского района Анатолий Андреевич Соболевский.

Для сведения
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имеющиеся детские площадки, уста-
новлено несколько новых. На округе 
начали производить регулярную обрез-
ку и опиловку аварийных деревьев и 
придорожной растительности, которая 
мешает нормальному обзору проезжей 
части, чем создает предпосылки для 
ДТП. Восстановлено множество точек 
уличного освещения, установлены но-
вые опоры и смонтированы уличные 
фонари там, где их вообще никогда 
не было. Привели в порядок памятник 
Советскому солдату в переулке Ро-
щинском. Полностью отремонтирова-
но асфальтовое покрытие нескольких 
переулков и улиц округа. Регулярно 
проводился латочный ремонт, прове-
дено грейдирование и отсыпка проез-
жей части в нескольких садоводческих 
некоммерческих товариществах. 

Удалось добиться проведения ре-
гулярных покосов больших муници-
пальных и частных территорий, за-
растающих амброзией, что создавало 
существенные проблемы живущим в 
этих районах аллергикам. 

Проведено множество консульта-
ций на личных приемах, в том числе 
с привлечением профильных специ-
алистов. Избиратели обращались по 
самым разным вопросам и пробле-
мам – от спорных ситуаций с водо-
снабжением и канализацией и в целом 
по накопившимся проблемам жилищ-
но-коммунальной сферы до просьб по-
мочь разобраться с документами или 
составить исковое заявление, а то и 
приобрести оборудование для инвали-
да или закупить на зиму дрова. Стара-
лась помочь всем.  

А иногда пришедшему на прием 
человеку нужно было просто выгово-
риться.  

Плотно занималась благотвори-
тельностью, в том числе помогала 
благотворительным организациям и 
фондам, поддержкой людей с ограни-
ченными физическими возможностя-
ми, малоимущих граждан. Но подроб-
но об этом рассказывать не хочу, это 
мое личное.

ПРОБЛЕМНЫЕ МОМЕНТЫ 
Конечно, есть на округе проблемы, 

решить которые до конца не удалось. 
Это, к примеру, вопрос с бродячими 

собаками, которых в Новочеркасске 
развелось очень много, – законода-
тельство в этом направлении откро-
венно слабое и неэффективное, а го-
родской бюджет не позволяет совсем 
убрать животных с улиц и поселить 
их в приютах. Закон о приютах для 
животных и их финансировании не-
обходимо дорабатывать, а тех граж-
дан, которые позволяют себе выбра-
сывать домашних животных на улицу, 
как надоевшую игрушку, привлекать к 
реальной ответственности, возможно 
даже уголовной.

Также не получилось решить вопрос 
с нормализацией электроснабжения 
в районе улицы Ветеринарной. Там 
необходимо добавить и реконстру-
ировать уличные воздушные линии 
электропередач и передать их и транс-
форматорную подстанцию на обслу-
живание гарантирующей организации. 
Казалось бы, вопрос не особенно 
сложный, но проблема так и зависла 
в воздухе, несмотря на все мои об-
ращения, разговоры с должностными 
лицами и даже выделение денег на 
реконструкцию из депутатского фонда.

Тротуары на улицах Сарматской и 
Ветеринарной – крайне сложная про-
блема из-за того, что это бывшие са-
довые товарищества. Ширины улиц 
здесь попросту не хватает, чтобы спро-
ектировать полноценные пешеходные 
зоны в соответствии с требованиями 
действующего законодательства.

БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ 
– Почему вы решили баллотиро-

ваться в депутаты Законодательно-
го Собрания Ростовской области? 
Было что-то такое, что послужило 
толчком?

– Чтобы иметь существенно боль-
ше возможностей и полномочий для 
решения насущных проблем жителей 
Новочеркасска и Октябрьского района, 
иметь возможность оказывать реаль-
ную, а не мнимую поддержку людям. 
В отличие от депутата Законодатель-
ного Собрания Ростовской области, 

полномочий и влияния у депутата го-
родской Думы крайне мало. В этом я 
убедилась на личном опыте. А сделать 
для людей, для их комфортной жизни 
хочется очень много. 

Свою роль сыграл и мой многолет-
ний опыт работы в сфере ЖКХ. Я хо-
рошо знаю ситуацию в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве региона изнутри, 
что, уверена, очень пригодится в об-
ластном законотворчестве.

Что послужило начальным толч-
ком? Наверное, это друзья и колле-
ги. Я всегда переживала из-за неудач 
с решением отдельных проблем по 
округу, когда по разным причинам, но 
иногда как раз из-за недостатка полно-
мочий и реального политического веса 
не получалось оказать жителям требу-
емую помощь и содействие. 

Самое главное – интересы людей, 
интересы избирателей. Убеждена, 
что именно это должно быть в ос-
нове деятельности депутата любого 
уровня. Нужны областные законы, 
которые будут помогать решать мно-
гие вопросы на местах, причем не на 
бумаге, а в реальности. Если разо-
браться, то самые основные пробле-
мы, с которыми сталкиваются люди, 
возникают именно вследствие пробе-
лов и недоработок действующего за-
конодательства как на федеральном, 
так и на региональном уровне. Недо-
статочен и уровень ответственности 
чиновников на местах за соблюдение 
и реализацию норм и требований 
этих законов.

Депутат Законодательного Собра-
ния должен заниматься не демагоги-
ей, а уметь слушать и слышать сво-
их избирателей. Он должен ставить 
своей главной задачей такую работу 
и такое законотворчество, чтобы изо 
дня в день в Ростовской области на-
лаживалась достойная жизнь, созда-
валась комфортная среда и чтобы 
интересы жителей региона ни в чем 
не ущемлялись.

СЛАБЫЕ МЕСТА 
– За вами закреплены часть Но-

вочеркасска и часть Октябрьского 
района. Какими особенностями об-
ладают эти территории? Над чем 
здесь, на ваш взгляд, надо порабо-
тать прежде всего? 

– Самые слабые места, на мой 
взгляд, – это плохое состояние боль-
шей части дорог, отсутствие пешеход-
ных зон и нормальных остановочных 
комплексов. Это недостатки в работе 
общественного транспорта: непро-
работанность маршрутов, плохое 
состояние автопарка и его явная не-
достаточность. Также имеет место бес-
контрольность и хамское поведение 
отдельных водителей, которые само-
стоятельно принимают решение, выхо-
дить ли им на маршрут и доезжать ли 
до конечных остановок. 

Еще одна проблема – изношенность 
водопроводных и канализационных 
сетей, а в ряде населенных пунктов 
Октябрьского района и некоторых ме-
стах Новочеркасска и вовсе полное 
отсутствие. Живем в XXI веке, а у лю-
дей иногда до сих пор нет нормального 
водоснабжения, не говоря уже о кана-
лизации.

Необходимо отметить недостаточ-
ность уличного освещения, да и в це-
лом не особенно высокий уровень бла-
гоустройства. Взять хотя бы детские 
площадки – игровых зон крайне мало, 
а те, которые есть, зачастую остались 
еще с советских времен и не отвечают 
современным требованиям безопасно-
сти и комфорта. 

Существует и явная нехватка дет-
ских учреждений дополнительного 
образования, где ребята могли бы за-
ниматься спортом, творчеством, раз-
вивать свои таланты в науках.

С медицинским обслуживанием 
тоже далеко не все хорошо, даже в 
самом Новочеркасске. Что уж говорить 
про маленькие поселки и хутора, где 
не всегда есть даже простой фель-
дшерский пункт, а до ближайшей боль-
ницы нужно добираться самостоятель-
но, своим ходом. С учетом проблем в 
сфере общественного транспорта эта 
задача для отдельных граждан может 
стать невыполнимой.

– С какими вопросами, пожела-
ниями, просьбами к вам уже об-

ратились избиратели? Как ведется 
работа? 

– Здесь будет очень сложно подроб-
но перечислить все поступающие за-
просы. Это просьбы помочь в оформ-
лении положенных льгот, выделении 
субсидий и подготовке документов; по-
влиять на нерадивых чиновников, от-
вечающих на обращения пустыми от-
писками. Есть и просьбы о содействии 
в определении принадлежности раз-
личных коммуникаций и их передаче 
на баланс обслуживающих организа-
ций. Просят навести порядок в работе 
общественного транспорта и оказать 
содействие в решении проблем с до-
рогами и тротуарами. Очень много 
обращений по несанкционированным 
свалкам. Говорят о нехватке спортив-
ных и детских площадок. Много об-
ращений по серьезным проблемам с 
бродячими животными.

Каждое обращение обязательно 
фиксируется и отрабатывается. Часть 
просьб удается решить оперативно, 
практически на месте, по остальным 
формируются запросы в соответству-
ющие инстанции и их отслеживание 
ставится на контроль.

В зависимости от поступившего от-
вета принимается решение о дальней-
ших шагах. Если в ответе указывается 
конкретное действие по решению про-
блемы и указан срок его выполнения, 
соответствующий законодательству, 
– информируем заявителя, ставим 
вопрос на контроль. Если в ответ по-
ступает отписка, либо направляем 
повторный запрос, но уже в более 
жесткой форме, либо обращаемся в 
вышестоящую инстанцию или в над-
зорные органы, например, в прокура-
туру.

УВАЖЕНИЕ К ЛЮДЯМ
– Расскажите, пожалуйста, о себе. 

Где родились и выросли, в какой 
семье? Где получали образование? 

– Родилась и выросла я в Зерногра-
де в простой рабочей семье. Мама, 
Людмила Ивановна Смирнова, сейчас 
пенсионерка, всю жизнь проработала 
лаборантом в лаборатории зерно-
градского водоканала, тоже местная. 
Отец, Евгений Александрович Смир-
нов – работающий пенсионер, в на-
стоящее время трудится машинистом 
насосной станции водоснабжения, ро-
дом из Костромской области. 

Детство прошло, как у всех, – игра-
ла на улицах, ходила со старшими 
ребятами купаться на речку. Обща-
лись, дружили, пели вечерами у ко-
стра под гитару. Летом ездила в пи-
онерские лагеря. В свободное время 
часто бывала в водоканале, на рабо-
те у мамы.   

Родители всегда прививали ува-
жение к людям, особенно к предста-
вителям старшего поколения, учи-
ли держать слово и не отступать от 
своих принципов. Наибольшее влия-
ние оказал отец. Он всегда говорил: 
«Уважай тех, с кем работаешь, и не 
иди по головам». Самое ценное каче-
ство, которое дала мне семья, – это 
умение не только слушать, но и слы-
шать других.

Училась я в зерноградской средней 
школе №2 с углубленным изучением 
математики, физики и информатики, 
была старостой класса. Легче все-
го давались математика и физика, я 
даже занимала призовые места на 
олимпиадах. 

Окончила музыкальную школу по 
классу фортепиано. В начальной шко-
ле занималась художественной гим-
настикой.  

После выпуска из средней школы 
поступила в Азово-Черноморскую го-
сударственную аграрно-инженерную 
академию (сейчас это Азово-Черно-
морский инженерный институт) на ин-
женерно-технический факультет, ко-
торый окончила в 2002 году, получив 
специальность «инженер-механик», а 
с 2003 по 2006 годы училась в этой же 
академии в аспирантуре. Была старо-
стой группы, потом старостой потока. 
Параллельно с учебой в академии 
получила дополнительное образова-
ние по специальности «Бухгалтерский 
учет и аудит». 

Ксения Жукова,
фото предоставила Е. Теплинская

Интересы людей должны быть превыше всего!

10 сентября Елена Евгеньевна Те-
плинская избрана депутатом Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области. Жители Новочеркасска зна-
ют Елену Евгеньевну как депутата 
городской Думы, немало сделавшего 
для родного города за три года упор-
ной работы. Теперь же наша землячка 
продолжает деятельность уже в новом 
качестве. О планах, перспективах, за-
дачах, проблемных моментах – в боль-
шом и подробном интервью «Парла-
ментскому вестнику Дона». 

«РАБОТА – ЭТО МОЯ ЖИЗНЬ»     
– Елена Евгеньевна, давайте 

начнем с разговора о вашем про-
фессиональном пути. Вы работали 
в Донской водной компании Зер-
нограда, в муниципальном унитар-
ном предприятии «Тепловые сети» 
Новочеркасска, в Новочеркасском 
«Горводоканале». Сейчас вы ис-
полнительный директор ООО 
«Экотехнологии». Получается, вся 
ваша жизнь связана со сферой 
ЖКХ. Почему выбрали такую не-
простую работу?  

– Это действительно довольно слож-
ная сфера деятельности, но в каком-то 
смысле можно сказать, что непростая 
работа сама выбрала меня. Так сло-
жились жизненные обстоятельства. 
В Зернограде, где я тогда жила и учи-
лась, особого выбора работы не было. 
Без личных связей и знакомств на 
хорошую должность рассчитывать не 
приходилось. Но я была готова начи-
нать с низов, «с нуля», поскольку для 
меня главный критерий – возможность 
развиваться, получать опыт. В этом 
плане зерноградский водоканал, где 
всю жизнь проработала моя мама и где 
фактически прошло мое детство, пока-
зался мне достаточно перспективным 
и удачным вариантом. Так я стала ря-
довым диспетчером «Донской водной 
компании», и так начался мой путь в 
системе ЖКХ.

Я давно поняла, что сфера жилищ-
но-коммунального хозяйства – на 
все сто процентов моя деятельность. 
У меня технический склад ума и более 
чем двадцатилетний опыт, поэтому в 
этой работе для меня нет особых труд-
ностей. Наоборот – есть неослабе-
вающий интерес и огромное желание 
продолжать развивать направление и 
одновременно развиваться самой. 

Да, иногда работать приходится 24 
часа в сутки. Такое случается при круп-
ных авариях, когда необходимо самой 
выезжать на место для оценки мас-
штабов проблемы, координации работ 
и принятия оптимальных решений. Но 
здесь, в ЖКХ, это вполне нормально, 
ничего особенного в таком режиме нет. 
Как в армии или у пожарных: подъем 
по тревоге – и вперед выполнять по-
ставленные задачи. 

Моя работа в системе ЖКХ – это 
моя жизнь. А успешное решение слож-
ных задач – неуклонная реализация 
планов по развитию и реконструкции 
объектов и сетей, снижение ресурсных 
потерь и повышение энергоэффек-
тивности, внедрение на предприятии 
более современного и экономичного 
оборудования – это огромный стимул 
идти вперед, к новым победам и свер-
шениям. 

КОМАНДА ПРОФЕССИОНАЛОВ 
– Елена Евгеньевна, чем вы зани-

маетесь на посту исполнительного 
директора ООО «Экотехнологии»? 
С какими вопросами, проблемами 
приходится иметь дело лично? 

– В первую очередь я несу личную 
ответственность за бесперебойное во-
доснабжение и водоотведение в зоне 
обслуживания, а это вся территория 
муниципального образования «Город 
Новочеркасск». Помимо рутинных по-
вседневных задач – подпись текущих 
приказов и распоряжений, распреде-
ление входящей документации, про-
ведение планерок – в моем прямом 
ведении финансово-экономический 
блок предприятия, контроль качества 
воды и стоков, экология, учет и реа-
лизация, охрана труда и промбезо-
пасность, закупочная деятельность и 
кадровая работа.

На самом деле хорошего руково-
дителя должно касаться (и касается) 
все, что происходит на его предпри-
ятии. Но самой за всем уследить и 
все проконтролировать невозможно. 
Поэтому очень важно иметь спло-
ченную команду профессионалов. 
У меня в штате трудятся отличные 
заместители, которые берут на себя 
всю основную повседневную работу 
по своим направлениям. Определен-
ные вопросы по деятельности пред-
приятия разбираем коллегиально, на 
профильных совещаниях и техниче-
ских советах, совместно рассчитывая 
необходимые шаги и вырабатывая 
оптимальные решения. 

Всегда держу на личном контроле 
самые сложные аварийные ситуации, 
когда необходимо не только координи-
ровать работу структурных подразде-
лений предприятия, но и осуществлять 
непосредственное взаимодействие с 
главой Администрации города, Мини-
стерством ЖКХ Ростовской области и 
аппаратом губернатора.

Прямое взаимодействие с руководи-
телями региональных служб и струк-
тур – это прямая обязанность исполни-
тельного директора.

Раз в неделю провожу личные прие-
мы граждан. В основном обращаются с 
вопросами о техническом присоедине-
нии, по начислениям, с просьбами про-
извести замену аварийных участков 
сетей. Нередко приходят за помощью 
в решении проблем в рамках благотво-
рительной деятельности. 

Если есть возможность дать ответ 
на вопрос или решить проблему сразу 
же на месте – так и поступаю. Иногда 
беру тайм-аут, чтобы разобраться бо-
лее детально и принять правильное 
решение. Но так или иначе без внима-
ния и без точного и конкретного отве-
та или действия ни одна ситуация не 
остается.

ЗАБРОШЕННЫЙ ОКРУГ 
– Елена Евгеньевна, жители Но-

вочеркасска знают вас как депутата 
городской Думы. Каковы итоги ра-
боты на этом посту?

– Так получилось, что первый из-
бирательный округ, депутатом от ко-
торого я была избрана в 2020 году, 
являлся одним из самых заброшенных 
и проблемных в городе, поскольку пре-
дыдущий депутат самоустранился от 
работы на нем практически с момента 
своего избрания. 

Не скажу, что удалось сделать все, 
что было запланировано, но все же 
было выполнено немало.

За три года по обращениям жителей 
ликвидировано множество несанкци-
онированных свалок и приведены в 
порядок несколько десятков штатных 
контейнерных площадок округа. За-
асфальтированы несколько дворов 
многоквартирных домов и близле-
жащих тротуаров, отремонтированы 

Главным принципом 
работы каждого пар-
ламентария депутат 
Законодательного Со-
брания Ростовской об-
ласти Е.Е. Теплинская 
считает необходимость 
способствовать тому, 
чтобы жизнь в регио-
не становилась лучше 
и комфортнее.  
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Чтобы ускорить процесс модерни-
зации всего дорожного хозяйства Дон-
ского региона, требуется комплексный 
подход, нужны меры, которые ранее не 
использовались. 

– Зачастую при строительстве со-
циальных объектов упускается из виду 
необходимость наличия рядом с ними 
остановочных павильонов, пешеходных 
переходов и светофоров. Считаю, что 
здесь необходим комплексный подход, 
предусматривающий обязательное про-
ектирование объектов дорожной инфра-
структуры еще на стадии формирования 
земельного участка под строительство 
нового соцобъекта. Это не только повы-
сит транспортную доступность социаль-
но значимых объектов – детских садов, 
школ, физкультурно-оздоровительных 
комплексов, поликлиник и Домов культу-
ры, но и сделает их посещение удобным 
и безопасным для жителей, – высказы-
вает свою позицию Денис Бурыка.

Губернатор поддержал инициативу 
Дениса Васильевича и дал поручение 
проработать вопрос в профильных ми-
нистерствах и ведомствах.

В то же время жителей городских 
окраин и сельских поселений волнует 

еще одна проблема – состо-
яние грунтовок, по которым в 
непогоду ни проехать, ни прой-
ти. В Азове, Азовском районе 
и Батайске есть немало дорог 
местного значения, которые не 
имеют твердого покрытия. 

– Эти грунтовки нужно 
грейдировать и щебенить, а 
в перспективе – заменять на 
асфальтовые с обустройством 
тротуаров, – считает Д.В. Бу-
рыка. – Но в муниципальных 
бюджетах на это попросту нет 
денег. В свое время у нас ре-

ализовывалась муниципальная про-
грамма «Окраина», которая решала 
именно эту проблему. Давно назрела 
необходимость создать на региональ-
ном уровне аналогичную целевую 
программу, которая позволила бы по-
этапно привести в порядок дороги го-
родских окраин и сельских поселений. 
Помимо этого, в селах и хуторах, через 
которые пролегают автомобильные 
трассы, необходимо обустраивать 
тротуары, а при строительстве новых 
дорог – предусматривать наличие тро-
туаров при подготовке проектной доку-
ментации. 

Перевод муниципальных грунтовых 
дорог в дороги с твердым покрытием 
– очень амбициозная задача: на Дону 
их протяженность превышает 8500 ки-
лометров. 

– Но эту проблему надо решать! 
Начнем с Азова, Азовского района и 
Батайска – покажем пример другим 
территориям. Будут нормальные доро-
ги – будет и все остальное! – подчерки-
вает Денис Бурыка.

И с этими словами сложно не согла-
ситься!
ВАЖНО БЛАГОУСТРОЙСТВО! 

Одна из важных сфер, без которой 
невозможно развитие любой террито-
рии, – это благоустройство. Совместно 
с коллегами Д.В. Бурыка следит за хо-
дом выполнения работ и порядком на 
многих важных объектах, необходимых 
для того, чтобы людям было где погу-
лять, подышать свежим воздухом. 

Так, совместно с представителями 
Администрации города Азова и де-
путатом Законодательного Собрания 

Ростовской области В.В. Влазневым 
проверил ход работ, производимых в 
сквере Летчиков. Благоустройство этой 
территории выполняется по програм-
ме национального проекта «Жилье и 
городская среда» за счет средств ре-
гионального, федерального и муници-
пального бюджетов.

Стараниями Дениса Васильевича в 
сквере Энергетиков, расположенном 
по улице Макаровского, 35 (Азов), ре-
гулярно наводят порядок. Это обще-
ственная территория, находящаяся 
между многоквартирным домом и дет-
ским садом №19.

– Часто жители не просто жалуются 
на какие-то проблемы, но и выступают 
с конкретными предложениями. Задача 
депутата – поддерживать активистов 
и вместе работать над устранением 
трудностей и развитием территорий, – 
считает Д.В. Бурыка.
О ШКОЛАХ И ДЕТСКИХ САДАХ 

19 декабря Денис Васильевич про-
вел прием азовчан по вопросам, свя-
занным с национальным проектом 
Российской Федерации «Образова-
ние», в рамках которого планируются 
работы по ремонту и оснащению об-
щеобразовательной школы № 5 Азова. 
Для жителей города это очень важный 
и актуальный момент.

После ремонта в школе появятся 18 
аудиторий, пищеблок, спортзал, ком-
фортный двор. Будет полностью об-
новлено и основное здание. Планиру-
ется, что оба корпуса смогут вмещать 
около девяти сотен учащихся. Выпол-
нение работ депутат Д.В. Бурыка взял 
под личный контроль.

Строительство школы по улице Га-
гарина, которое тоже осуществляется 
благодаря национальному проекту 
«Образование», – также в зоне при-
стального депутатского внимания. Д.В. 
Бурыка совместно с главой Админи-
страции города Азова В.В. Ращупки-
ным проинспектировал работы по воз-
ведению этого важного социального 
объекта. 

Появление образовательного уч-
реждения (с реконструкцией ведущей 
к нему дороги и организацией на тер-
ритории спортивных объектов) в таком 
большом и густонаселенном районе 
города Азова является важным и ожи-
даемым событием. 

Поддержка подрастающего поколе-
ния – в постоянном фокусе депутат-
ского внимания. В преддверии Нового 
года Денис Васильевич посетил соци-
ально-реабилитационный центр для 
несовершеннолетних Азовского райо-
на и Батайский центр помощи детям. 
Каждый ребенок получил праздничные 
наборы. 

Выполняя просьбы своих избирате-
лей, депутат Д.В. Бурыка приобрел хо-
лодильное оборудование для детских 
садов «Малинка» в селе Кагальник и 
«Лазорик» в поселке Тимирязевском. 
К тому же по обращению родителей вос-
питанников детского сада «Малинка» 
были закуплены и установлены шесть 
мощных светодиодных светильников, а 
Новоалександровский детский сад «Ве-
терок» оснастили сплит-системой.

Оказана помощь и азовскому дет-
скому саду № 28 «Родничок», где была 
острая необходимость в ремонте ас-
фальтного покрытия на территории. 
Денис Васильевич принял решение 
о выделении средств из депутатского 
фонда для проведения работ. 

ЗАБОТА О ПОЖИЛЫХ И ТЕХ, 
КОМУ ТРУДНО 

Ветераны Великой Отечественной, 
дети войны и просто пожилые люди так-
же не остаются без внимания. Недавно 
Д.В. Бурыка совместно с депутатом го-
родской Думы Батайска А.А. Павлятен-
ко поздравил с наступающими Новым 
годом и Рождеством ветерана Великой 
Отечественной войны Ивана Илларио-
новича Дерябина и его семью. Осенью 
этого года Иван Илларионович отметил 
свой 105-летний юбилей! 

Денис Васильевич рад оказать под-
держку каждому, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации. Когда в приемную 
Азовского городского отделения партии 
«Единая Россия» обратилась будущая 
мама с просьбой помочь с покупкой 
всего необходимого для малыша, Д.В. 
Бурыка ни секунды не раздумывал. До 
появления ребенка на свет оставалось 
всего две недели, а молодая женщина 
в силу определенных обстоятельств не 
могла купить нужные младенцу вещи. 
В рамках проходящей «Недели добрых 
дел» наш собеседник приобрел все, что 
требовалось для ухода за новорожден-
ным на первых порах: подгузники, кон-
верт, пеленки и погремушки… 

Дениса Васильевича хорошо знают 
как депутата Азовской городской Думы 
седьмого созыва. На вопрос, почему 
было принято решение баллотировать-
ся в Законодательное Собрание Ростов-
ской области, Д.В. Бурыка отвечает так: 

– Десятки встреч с избирателями, 
которые я провел за последнее время, 
еще раз убедили меня в том, что в ос-
нове эффективной государственной 
политики, направленной на развитие 
территории, должны быть интересы лю-
дей. Именно удовлетворение насущных 
потребностей избирателей – в приорите-
те депутатской работы, а не какие-то аб-
страктные, пусть и возвышенные, цели. 
Поэтому главная задача законодатель-
ного органа государственной власти Ро-
стовской области, как я считаю, должна 
заключаться в том, чтобы интересы дон-
чан, проживающих в том числе в Азове, 
Азовском районе и Батайске, были ре-
ализованы в полной мере. Именно для 
этого я баллотировался в Законодатель-
ное Собрание – чтобы принимать такие 
областные законы, которые помогут ре-
шить многие вопросы на местах. Ведь 
если разобраться, многие проблемы, с 
которыми сталкиваются наши земляки, 
зачастую возникают вследствие пробе-
лов в правовом регулировании того или 
иного вопроса. Законодательная база по 
требованию времени должна совершен-
ствоваться, отражать актуальные запро-
сы повестки дня, для чего необходима 
постоянная обратная связь депутата с 
избирателями.

В завершении беседы депутат Д.В. 
Бурыка поздравил дончан с прибли-
жающимися праздниками: «Дорогие 
земляки! Примите сердечные поздрав-
ления с Новым годом и Рождеством. 
Желаю здоровья, благополучия, успе-
хов, добра вам и вашим близким. Ян-
варские праздники всегда связаны с 
надеждами на лучшее, на исполнение 
всех желаний. И они обязательно сбу-
дутся! Потому что мы живем в стране 
невероятных возможностей, трудолю-
бивых и отважных людей, всегда гото-
вых подставить друг другу плечо». 

Ксения Жукова,
фото предоставил Д. Бурыка

Депутат Законодатель-
ного Собрания Ростов-
ской области Д.В. Бу-
рыка рассказал о сво-
ей деятельности за по-
следнее время, планах 
и задачах. 

Депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области VII созыва, член 
фракции «Единая Россия», директор 
филиала АО «Донэнерго» – «Азовские 
межрайонные электрические сети» 
Д.В. Бурыка поощрен медалью «Во-
лонтеру России». Награду за большой 
вклад в помощь бойцам специальной 
военной операции и членам их семей 
Денису Васильевичу с искренней бла-
годарностью вручил участник СВО 
Александр Бугаев.
ПОДДЕРЖКА «БАРСА-18»

Медаль «Волонтеру России» – но-
вая награда, которую вручают тем, кто 
оказывает помощь воинам и граждан-
скому населению во время проведения 
специальной военной операции. Ме-
даль учреждена общественной органи-
зацией «Ветераны Новороссии».

Денис Бурыка принимает самое ак-
тивное участие в сборе гуманитарной 
помощи и ее транспортировке в новые 
регионы России. Не так давно получил 
поддержку донской отряд «БАРС-18». 
Д.В. Бурыка совместно с коллегами, 
депутатами Законодательного Собра-
ния Ростовской области от «Единой 
России» Владимиром Григорьевичем 
Срабоянц и Муратом Рашидовичем 
Харцызовым приобрели автомобиль 
УАЗ, адаптированный для медицин-
ских нужд, и тепловизор, необходимый 
нашим ребятам в зоне СВО. 

Символично, что доставка груза 
проходила незадолго до Дня Героев 
Отечества (9 декабря). Денис 
Бурыка вместе с депутатами 
Батайской городской Думы Ива-
ном Владимировичем Рысевым 
и Анатолием Алексеевичем 
Павлятенко лично сопроводили 
гуманитарную помощь адреса-
ту. Встретились с бойцами до-
бровольческого формирования 
«БАРС-18», где служат в том 
числе уроженцы Ростовской 
области. Помимо автомобиля 
и тепловизора, были переда-
ны продукты питания, а также 
особый подарок от жителей 
Азовского района и Азова – связан-
ные волонтерами и собранные на базе 
местных отделений партии «Единая 
Россия» теплые носки. 

– Пообщавшись с нашими бойцами, 
я с коллегами взял на себя обязатель-
ство исполнить личные просьбы во-
еннослужащих – посетить их семьи, 
передать домой письма, весточки с 
фронта родным и близким. Радует, что 
военнослужащие сейчас в отличном 
расположении духа, и мы со своей сто-
роны будем этому способствовать и в 
дальнейшем, – отметил депутат За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Д.В. Бурыка.
ТОННА ПОМОЩИ И ТЫСЯЧА 
ОТКРЫТОК 

На базе аппарата управления АО 
«Донэнерго» с участием филиалов был 
сформирован груз для полевых госпи-
талей на территории Запорожской об-
ласти, Луганской и Донецкой Народных 
Республик. Всего за несколько дней 
удалось собрать более тонны гума-
нитарной помощи. Это теплые вещи, 
влажные салфетки, чай и кофе, сред-
ства гигиены, постельные принадлеж-
ности, продукты питания. Энергетики 
вместе со своими детьми подписали 
более 1100 новогодних открыток для 
военнослужащих с пожеланиями побе-
ды и скорейшего возвращения домой.

К Денису Васильевичу часто обра-
щаются родственники бойцов СВО с 
просьбами оказать помощь, и ни одна 
не остается без внимания. Так, супруга 
одного из бойцов попросила посодей-
ствовать в закупке газовых баллонов и 
керамических печей, а также электро-

пил на аккумуляторных батареях. Д.В. 
Бурыка оперативно принял решение о 
приобретении оборудования. 

В другой раз в приемную депутата 
поступило обращение от руководства 
одной из воинских частей с просьбой 
оказать помощь в приобретении быто-
вой техники. Было закуплено две сти-
ральных машины и передано по адресу. 

Также Д.В. Бурыка приобрел ноутбук 
для команды бойцов, находящихся в 
зоне СВО. С такой просьбой к Денису 
Васильевичу обратилась супруга на-
шего земляка. Она рассказала о том, 
что парни прошли обучение по работе 
с беспилотными летательными аппа-
ратами, но не хватало техники, поддер-
живающей специальное программное 
обеспечение. 

– Поддержкой бойцов специальной 
военной операции и их семей мы за-
нимаемся много и плотно. На днях 
подошла соседка: ее сын рассказал, 
что им необходим прицел ночного ви-
дения. Просьба была выполнена в 
кратчайшие сроки. И это – только один 
из многочисленных примеров. В пред-
дверии Нового года вручили подарки 
детям, чьи отцы сегодня на передовой. 
Поздравить с праздником ребят, чьи 
папы защищают Родину, считаю на-
шим совместным долгом. Когда герои 
сражаются за правое дело, проявить 
простую человеческую заботу об их се-
мьях – это тот минимум, который важ-
но делать, – подчеркнул Д.В. Бурыка. 
«БУДУТ ДОРОГИ – 
БУДЕТ И ОСТАЛЬНОЕ!»

Параллельно с поддержкой бойцов 
специальной военной операции и их 
семей Д.В. Бурыка ведет активную ра-
боту по всем текущим вопросам, а их 
немало. Продолжают выполняться на-
казы избирателей. Только за последнее 
время, за три с небольшим месяца, 
которые прошли с момента выборов в 

Законодательное Собрание Ростовской 
области, к Денису Васильевичу посту-
пило более сотни обращений. Вопросы 
касаются сфер жилищно-коммунально-
го хозяйства, благоустройства, транс-
портных проблем, образования. Наши 
земляки жалуются на слабое уличное 
освещение, бродячих собак, свалочные 
очаги. Ни один из запросов не остается 
без внимания. 

Отсутствие тротуаров, разбитое до-
рожное покрытие остаются в числе 
наиболее острых проблем. 

К 2025 году на Дону предстоит отре-
монтировать почти тысячу километров 
местных автодорог, а до 2027 года 
приведут в порядок свыше 1,7 тысячи 
участков автомобильных дорог общей 
протяженностью 3600 километров.

Цифры свидетельствуют, что льви-
ная доля расходов на проведение до-
рожно-ремонтных и строительных ра-
бот приходится на бюджет Ростовской 
области: это позволяет даже дотаци-
онным муниципалитетам поэтапно 
приводить в порядок свою улично-до-
рожную сеть. Особенно рады такой 
поддержке со стороны региональной 
власти на селе. 

Несмотря на серьезные финан-
совые вложения из регионального 
бюджета в дорожный ремонт и строи-
тельство, состояние объектов дорож-
но-транспортной инфраструктуры все 
еще продолжает оставаться одной из 
самых волнующих тем для жителей 
Ростовской области. Губернатор В.Ю. 
Голубев подчеркнул, что 93% всех об-
ращений дончан к нему в социальных 
сетях касаются именно этого вопроса.

Денис Бурыка: 
«В основе эффективной государственной политики 
должны быть интересы людей!»

Денис Васильевич Бурыка родился в городе Азове. Здесь же 
окончил школу. 

В 2004 году получил диплом Ростовского государственного эко-
номического университета (РИНХ), факультет «Финансы и кредит». 

В 2013 году окончил Российский государственный социаль-
ный университет (направление «Правовое обеспечение деятель-
ности предприятия»). В 2017-м получил высшее техническое об-
разование в Донском государственном аграрном университете 
(направление «Электроэнергетика и электротехника»). 

Директор филиала АО «Донэнерго» – «Азовские межрайон-
ные электрические сети».

Награжден благодарностью Министерства энергетики Рос-
сийской Федерации.
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– С начала 2023 года на развитие 
АПК района из бюджетов всех уровней 
привлечено 231,2 млн рублей. Объем 
инвестиций составил 652 млн рублей, 
в том числе 641 млн направлен на при-
обретение техники и оборудования.

Предприниматели Октябрьского 
района продолжают активно развивать 
свой бизнес, получая новые знания и 
навыки в Школе фермера. Это помога-
ет им улучшить эффективность произ-
водства, шире применять новые идеи 
и инновации, необходимые для конку-
рентоспособности на рынке.

Труд наших аграриев регулярно 
отмечается на федеральном и об-
ластном уровнях различными награ-
дами. Октябрьский район ежегодно 
участвует в выставке «День донского 
урожая». В 2023 году на ней работала 
ярмарка, где была представлена про-
дукция донских фермеров, виноделов, 
потребительской кооперации, обще-
ственного питания и «живых» ремесел. 
Центральным объектом стал огром-
ный каравай рекордных 16 млн тонн 
урожая Ростовской области. Из этого 
объема 376,7 тысячи тонн – это вклад 
Октябрьского района.

– Как развивается ваша «социал-
ка» и инфраструктурные объекты?

Наш район – активный участник 
государственной программы «Ком-
плексное развитие сельских террито-
рий». Благодаря этому за последние 
несколько лет во многих населенных 
пунктах появились новые детские и 
спортивные площадки, ведется ремонт 
социальных объектов. Жизнь на селе 
из года в год преображается в лучшую 
сторону. Большой вклад в это вносят 
наши агропредприятия и фермерские 
хозяйства. Они помогают ремонтиро-
вать дороги, расчищать трассы в зим-
ний период, участвуют в благоустрой-
стве.

Октябрьский район можно по праву 
назвать районом-строителем. Начи-
ная с 2018 года здесь было введено в 
эксплуатацию 178,4 тысячи кв. метров 
индивидуального жилья. Построены 
5 многоквартирных и 1232 индивиду-

альных жилых дома, реконструиро-
ваны 188 зданий. Этим достижениям 
помогает мощная строительная база 
района. У нас налажено производство 
снековой продукции, ячеистого бетона, 
минераловатных сэндвич-панелей и 
многого другого. Это позволило Адми-
нистрации района выступить с новой 
стратегической инициативой – до 2030 
года увеличить количество жилья на 
его территории до 1993,22 тысячи кв. 
метров. При этом обеспечение жите-
лей района жильем должно вырасти 
до 28,5 кв. метра на человека.

Октябрьский район активно при-
нимает участие в реализации наци-

онального проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные доро-
ги» (региональный проект «Дорожная 
сеть»). В Октябрьском районе с 2018 
года в обновление дорожного хозяй-
ства было вложено 1,2 млрд рублей, 
это позволило реконструировать и от-
ремонтировать 38,6 км автодорог. В за-
вершающемся году отремонтированы 
подъездные дороги в п. Нижнедонском 
и п. Атюхта, отремонтированы дороги 
и тротуар в п. Каменоломни, проведен 
ремонт внутрипоселковых дорог на об-
щую сумму 117,8 млн рублей.

– Качественное образование – это 
то, что нужно для развития любой 
территории, если говорить о пер-
спективе. По большому счету, это 
ее будущее. Насколько успешно раз-
вивается в Октябрьском районе эта 
сфера?

– Система образования нашего 
района насчитывает 26 общеобразо-
вательных организаций. В них занима-
ются 7139 учащихся. При этом полно-
стью решена проблема подвоза ребят 
к школам, охват их горячим питанием 
достиг 98%.

Если брать за точку отсчета 2019 
год, то скажу так: темпы решения 
вопросов в этой сфере возросли. 
И здесь во многом свою роль сыграл 
национальный проект «Современная 
школа», по которому наш район по-
лучил 1007,0 млн рублей. Благода-
ря этому удалось немало. Так, в ст. 
Кривянской реконструировано здание 
МБОУ СОШ № 72, а также построе-
но здание начальной школы на 200 
мест на территории МБОУ СОШ № 73. 
В х. Яново-Грушевском реконструиро-
вано здание, где расположены школа 
и детский сад. В п. Казачьи Лагери 
построено здание блока начальных 
классов на 100 мест в МБОУ СОШ 
№77. В п. Персиановском появилось 
здание блока начальных классов на 
200 мест в МБОУ СОШ № 61.

В 19 школах района созданы цен-
тры образования естественно-науч-
ной и технологической направленно-
стей «Точка роста», при этом 36 млн 

рублей направлено на приобретение 
технических средств обучения, обо-
рудования, предметных лабораторий. 
По проекту «Успех каждого ребенка» 
22,6 млн рублей направлено на ремонт 
спортивных залов в школах сл. Красю-
ковской, п. Нижнедонского, х. Красный 
Кут, п. Новоперсиановка, х. Маркина, 
ст. Кривянской. Реализация проекта 
«Цифровая образовательная среда» 
позволила направить 26,4 млн рублей 
16 школам района на приобретение 
ноутбуков, интерактивных комплексов. 
Еще один проект – «Создание условий 
для осуществления трудовой деятель-
ности женщин, имеющих детей» – по-

мог нам построить детский сад на 120 
мест в сл. Красюковской. На эти цели 
бюджет выделил 165,0 млн рублей. 

Успешным оказалось и участие в 
государственной программе РФ «Ком-
плексное развитие сельских терри-
торий». В ее рамках в 2022 году за-
вершен капитальный (выборочный) 
ремонт МБОУ гимназии №20 им. С.С. 
Станчева в р.п. Каменоломни, стои-
мость строительства согласно кон-
тракту – 32,4 млн рублей. И в 2023 году 
завершен капитальный ремонт лицея 
№82 им. А.Н. Знаменского в р.п. Каме-
ноломни, стоимость строительства со-
гласно контракту – 203,7 млн рублей.

– Какую помощь оказывает район 
участникам специальной военной 
операции?

– Сегодня предприятия АПК соби-
рают и отправляют гуманитарную по-
мощь в зону СВО. Всего с участием 
неравнодушных жителей района для 
раненых в госпиталь собрано 307 еди-
ниц помощи. Собрано около 7 тонн гу-
манитарного груда.

Я хочу особо поблагодарить за такую 
работу казаков Юртового казачьего об-
щества «Нижнедонской юрт», а также 
группу «Своих не бросаем» – жительниц 
станицы Кривянской Светлану Орехову 
и слободы Красюковской Елену Чер-
нышеву. Они систематически уже вто-
рой год со своей несменной командой 
собирают под конкретный запрос и от-
правляют на передовую гуманитарную 
помощь разного вида. Мы благодарны 
создателю группы «Огонь победы ст. 
Кривянской» Александру Тарасюку за 
изготовление окопных свечей, так не-
обходимых в сырое и холодное время 
года нашим защитникам.

За помощь военному госпиталю в 
сборе теплых мужских вещей, одеял, 
подушек, необходимых для транс-
портировки тяжело раненых в другие 
города России, отдельные слова бла-
годарности благочинному приходов 
Нижнедонского округа протоиерею 
Сергию Яценко, сестрам милосердия 
храма Архистратига Михаила пос. Ка-
меноломни за сбор матрасов и одеял 
в количестве более 70 единиц; авто-
номной некоммерческой организации 
содействия социальной адаптации 
детей-инвалидов «Мир один для всех» 
Екатерине Хрусталевой за душевный и 
творческий подход.

Среди неравнодушных также гла-
вы администраций поселений, члены 
АНО ЦСО «Забота», женсовет пос. Ка-
меноломни в лице Нины Васильевны 
Сидоренко, актив районного общества 
инвалидов, наши предприниматели и 
сектор по содействию развитию мало-
го и среднего предпринимательства. 
Они собрали основную часть гумани-
тарного груза.

Хочу также отметить Андрея Васи-
льевича Керимова за системную ор-
ганизацию акции «Пишу тебе, герой». 
Ребята из юнармейского военно-спор-
тивного патриотического клуба «Ок-
тябрьский резерв» написали более 3 
тысяч писем поддержки участникам 
СВО. А члены ИП Шевченко О.С. – 
Роман Николаевич Шевченко и Павел 
Владимирович Ильюшин – бесплатно 
доставили гуманитарный груз в воен-
ный госпиталь Ростова-на-Дону.

Уверена, что подвиги наших земля-
ков, сражающихся против нацистов в 
зоне СВО, будут увековечены, в том 
числе в нашем краеведческом музее, 
которому уже исполнилось 56 лет. Его 
новое современное здание было по-
строено в этом году – к 85-летию Ок-
тябрьского района. 

Геннадий Громов,
фотографии предоставлены 

Администрацией Октябрьского района

В настоящее время в Октябрьском 
районе проживает около 73 тысяч че-
ловек, более 40 тысяч из них – моло-
дого и активного возраста.

О достижениях и текущих делах это-
го далеко не рядового уголка Донского 
края мы попросили рассказать главу 
Администрации Октябрьского района 
Людмилу Владимировну Овчиеву.

– Людмила Владимировна, мы 
все живем в непростое время. Еще 
свежи в памяти ограничения в свя-
зи с эпидемией коронавирусной 
инфекции, больно ударившие по 
экономике. Сейчас другая напасть 
– страны Запада объявили нам по 
сути гибридную, в том числе эконо-
мическую войну, введя против Рос-
сии целый воз различных санкций. 
Как в этих условиях живет и работа-
ет Октябрьский район?

– Все получилось не так, как пред-
полагали наши противники. В нашем 
районе успешно развиваются раз-
личные отрасли экономики. Индекс 
промышленного производства по ито-
гам 10 месяцев 2023 года составил 
102,3%. Среднемесячная зарплата по 
району превысила 46,9 тысячи рублей, 
уровень регистрируемой безработицы 
– не выше 0,3%. На высокую занятость 
населения «работает» наш малый и 
средний бизнес, в сфере которого соз-
дано более 1800 субъектов предприни-
мательской деятельности. Это – 3542 
занятых, зарабатывающих в среднем 
около 48 тысяч рублей в месяц.

Объем инвестиций у нас достиг 4,3 
млрд рублей (за 10 мес.), это значи-
тельно выше прошлогоднего уровня. 
Реализован целый ряд частных инве-
стиционных проектов. Среди них – за-
вод по производству оросительных 
систем «Bauer», завод по производ-

ству газобетонных блоков «ВКБлок», 
домостроительный комбинат «ДСК-
монолит», Донской завод высоковольт-
ных опор, завод по выпуску стеновых 
материалов и ряд других.

Участниками национального проек-
та «Производительность труда» стали 
такие крупные предприятия, как ООО 
«Венталл-Дон» и ООО «Индюшкин 
двор».

Предприятия района получают ощу-
тимую государственную финансовую 
поддержку. За 2018-2023 годы (9 меся-
цев) она превысила 1,3 млрд рублей. 
Благодаря поддержке со стороны 
Федеральной корпорации по разви-

тию малого и среднего предпринима-
тельства 39 субъектов МСБ получили 
на свое развитие 728,6 млн рублей. 
Активно действуют у нас МКК «Муни-
ципальный фонд местного развития и 
поддержки предпринимательства», НП 
«Агентство поддержки малого и сред-
него бизнеса Октябрьского района», 
районная Межотраслевая ассоциация 
работодателей и другие организации.

– В Октябрьском районе всегда на 
высоте был аграрный сектор эко-
номики. Удачно ли все сложилось в 
этом году?

– В целом да. В районе успешно ра-
ботают 34 крупных, малых и средних 
сельхозпредприятия, а также 235 ИП 
и крестьянских (фермерских) хозяйств. 
Среднемесячная зарплата в АПК со-
ставляет 51,3 тысячи рублей (за 11 
мес.). 44 агрария стали обладателями 
государственных и федеральных на-
град.

В наших хозяйствах активно вне-
дряют новейшие технологии, повы-
шающие урожайность и качество про-
дукции. Благодаря этому 2023 год стал 
одним из самых урожайных. Получен в 
Октябрьском районе рекордный уро-
жай подсолнечника: его общий сбор 
составил 82,2 тысячи тонн при средней 
урожайности 29,2 центнера с гектара. 
Также произведено 376,7 тысячи тонн 
зерна при средней урожайности 46,3 
центнера с гектара.

Отличных результатов добились жи-
вотноводы. С начала года произведе-
но 54,3 тысячи тонн мяса, 32,2 тысячи 
тонн молока и 122,6 миллиона штук 
яиц (11 мес.). Животноводы продол-
жают ударно работать, обеспечивая 
население качественными и свежими 
продуктами питания. Лидером здесь 
стало предприятие по производству и 

переработке мяса индейки «Индюш-
кин двор» – группа компаний «Дама-
те». Его доля в общем производстве 
мяса Октябрьского района составляет 
91%. Оно стало системообразующим 
предприятием района. На площадках 
предприятия внедрены современное 
оборудование, усовершенствованы 
процессы производства. Бренд «Ин-
дилайт» стал популярным, он пользу-
ется доверием потребителей на всей 
территории страны. «Индюшкин двор» 
активно участвует в национальном 
проекте «Производительность труда».

– А какая государственная по-
мощь оказывается районному АПК?

Лидерство – это упорный труд
Октябрьский район – один из наиболее динамич-
но развивающихся муниципальных образований 
Донского региона и юга России. Он расположен 
в юго-западной части Ростовской области, за-
нимая территорию в 2 тысячи кв. километров. 
Район административно разделен на 11 сель-
ских и 1 городское поселение, которые включа-
ют в себя 62 населенных пункта. Численность 
населения – более 72 тысяч человек. Районный 
центр – поселок Каменоломни. Людмила Владимировна Овчиева.

Посещение Октябрьского района губернатором Ростовской области В.Ю. Голубевым.

Гимназия №20 имени С.С. Станчева в р.п. Каменоломни. Каменоломни Комсомольская площадь.
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7 декабря в Ростовском общественном собрании 
(улица Пушкинская, 114) состоялась торжественная 
церемония с участием заслуженных жителей Дон-
ского края. В преддверии Дня Героев Отечества (9 
декабря) и Дня Конституции Российской Федерации 
(12 декабря) губернатор Василий Голубев наградил 
государственными и областными наградами 45 на-
ших земляков. Директор ООО «Елена» Вячеслав 
Николаевич Волошин поощрен медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 1-й степени. 

РЕКОРДНЫЕ УРОЖАИ

Сельскохозяйственное предприятие «Елена», 
расположенное в Неклиновском районе, – одно из 
наиболее успешных аграрных хозяйств 
Ростовской области, демонстрирую-
щее рекордно высокие результаты на 
протяжении всех лет своей деятель-
ности. 

Компания «Елена» начала свою 
историю четыре года назад, когда 
была выделена из состава двух круп-
ных и известных птицефабрик Ростов-
ской области – «Ореховской» и «Таган-
рогской» (учредителем предприятия 
стала Елена Анатольевна Ахламова). 
Таким образом было принято решение 
сконцентрировать усилия на производ-
стве растениеводческой продукции. 

Хозяйство «Елена» занимает пло-
щадь в 23 тысячи гектаров земли. 
Озимая пшеница составляет примерно 
65 процентов производимой здесь про-
дукции. Кроме того, на предприятии 
выращивают подсолнечник и кукурузу. 

Пшеницу ООО «Елена» реализует 
на российских и зарубежных рынках. 
Что касается кукурузы и подсолнечни-
ка, то они идут в качестве корма на птицефабрики 
«Таганрогскую» и «Ореховскую».

На протяжении последних 3 лет в хозяйстве 
«Елена» демонстрируют рекордно высокие уро-
жаи. К примеру, пшеницы выходит от 55 до 67 цент-
неров с гектара. В этом году подсолнечника было 
собрано 40 центнеров с гектара, а кукурузы – около 
60 центнеров. 

МИЛЛИОНЫ НА ТЕХНИКУ 

Хозяйство «Елена» – передовое предприятие, 
неизменно вкладывающееся в собственное раз-
витие. 

– На сегодняшний день в хозяйстве 32 комбайна 
и около девяти десятков тракторов. Модернизация 
идет полным ходом. Ежегодно на закупку техники у 
нас выделяется от 150 до 200 миллионов рублей. 
Обращаем внимание как на импортную технику, так 
и на предложения отечественных производителей – 
«Ростсельмаша», Кировского завода. Приобретаем 
белорусскую, китайскую технику. Неплохо укомплек-
товано предприятие и автотранспортом. К примеру, 
в прошлом году мы приобрели с десяток новых «Ка-

мАЗов» для перевозки зерна. Одним словом, идем в 
ногу со временем, – рассказал директор ООО «Еле-
на» Вячеслав Николаевич Волошин.

Помимо всего этого, продолжается строитель-
ство ангаров для хранения продукции, сушильных 
комплексов. На предприятии ежегодно сдают по 
три таких ангара, каждый из которых обходится 
примерно в 15 миллионов рублей. 

– Если же говорить о проблемах, то они у нас, 
наверное, такие же, как и у всех, кто занят в 
аграрном комплексе. Идет повышение себесто-
имости нашей продукции, а вот цена реализации 
товара приостановилась, а то и вовсе стала ниже 
по сравнению с прошлыми годами. Есть сложно-
сти и с запчастями для импортной техники. У нас 
их не производят, поэтому приходится где-то за-
казывать, подолгу ждать поставок, – говорит В.Н. 
Волошин.

МЕДАЛИ И ГРАМОТЫ 

Коллектив предприятия – это 240 человек вы-
сококлассных работников. В их числе есть ме-

ханизаторы, которые особо 
отличились и были поощрены 
как областными, так и госу-
дарственными наградами. Так, 
Александр Васильевич Воло-
сков и Александр Владимиро-
вич Ковалев были отмечены 
грамотами Министерства сель-
ского хозяйства Ростовской об-
ласти. 

Механизатору Константину 
Юрьевичу Синякину, награж-
денному медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 2-й 
степени, в этом году вручили 
медаль «За труды по сельско-
му хозяйству». 

– Мы всегда за последние 
технологии, за высокие уро-
жаи, за качественные семе-
на, за продуктивные гибри-
ды, – подчеркивает Вячеслав 
Николаевич. – Мы постоянно 
работаем над улучшением соб-

ственных показателей, постоянно находимся в 
поиске, заимствуя опыт передовых семеноводче-
ских хозяйств Ростовской области. Стараемся не 
отставать от лидеров и быть в пятерке лучших 
предприятий нашего региона.  

 
Ксения Жукова,

фото из архива ООО «Елена»

«Мы за высокие урожаи, технологии и развитие»

Директор ООО «Елена» Вя-
чеслав Николаевич Волошин ро-
дился в Алтайском крае. Ходил в 
начальную школу, когда родители 
решили переехать в Казахстан. 
Там Вячеслав окончил школу, тех-
никум, университет в Астане. 

Вся жизнь Вячеслава Нико-
лаевича связана с аграрным сек-
тором. В конце 90-х, переехав в 
Ростовскую область, четыре года 
работал в сельскохозяйственном 
производственном кооперативе 
«Колос». А с 2003-го трудился на 
птицефабрике «Таганрогской», 
был главным агрономом. Воз-
главляет ООО «Елена» с самого 
момента его основания. 

Награжден медалями ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
1-й и 2-й степени, медалью «За до-
блестный труд на благо Донского 
края». Имеет почетный знак «80 
лет Ростовской области», много-
численные областные грамоты и 
благодарственные письма. 

Директор ООО «Елена» В.Н. Волошин рассказал о последних достижениях хозяйства.

шедшими в состав Российской Феде-
рации, а потому вопросов очень много. 
Все они рассматриваются и решаются 
оперативно, без проволочек. Если 
нужно, заседания депутатов проводят-
ся чаще обычного, ведь задачи стоят 
важные и срочные. Делается все не-
обходимое для того, чтобы выполнять 
задачи, поставленные губернатором 

Ростовской области Василием Юрье-
вичем Голубевым и Правительством 
Российской Федерации. 

Деятельность депутатского корпуса 
идет в тесном контакте с работой главы 
Администрации Родионово-Несветай-
ского района Андреем Владимировичем 
Кучмиевым. Совместными усилиями 
организована помощь для тех, кто уча-

ствует в специальной военной опера-
ции, и для семей призывников. И речь 
не только о сборе гуманитарной помощи 
и детских подарков к Новому году. Пред-
седателем Собрания депутатов – главой 
Родионово-Несветайского района Алек-
сандром Анатольевичем Кондратюком 
и Александром Александровичем Стро-
евым при поддержке депутатского кор-
пуса поддержана инициатива создания 
режима «одного окна» для жителей Дон-
басса по оформлению единовременных 
выплат. Это сделано для того, чтобы 
гражданам было проще открыть счет, 
получить СНИЛС, оформить заявления 
на выплаты в одном помещении при со-
действии казачьей дружины района. 

Наши соотечественники, конечно же, 
понимают: сегодня все силы брошены 
на решение вопросов, связанных со 
специальной военной операцией. Но 
это не значит, что другие проблемы 
отложены в долгий ящик. А.А. Строев 
вместе с коллегами продолжает вы-
полнять наказы избирателей. Самое 
пристальное внимание уделяется сфе-
рам дорожного хозяйства и ЖКХ. 

– В этом году депутатский корпус про-
вел большую работу в дорожном фонде, 
сфере жилищно-коммунального хозяй-
ства. Текущих вопросов много, и каждый 
мы стараемся решать безотлагательно. 
Осуществляем деятельность по всем 
поселениям Родионово-Несветайского 
района при поддержке главы Админи-
страции Родионово-Несветайского рай-
она Андрея Владимировича Кучмиева, 
– сообщил депутат А.А. Строев.

В октябре на внеочередном заседании 
Собрания депутатов Родионово-Несве-
тайского района утвердили изменения, 
произошедшие в составах постоянных 
комиссий представительного органа 
района, избрали депутата А.А. Строева 
заместителем председателя постоянной 
комиссии Собрания депутатов района 
по местному самоуправлению и охране 
общественного порядка.

27 ноября, на 31-м (очередном) за-
седании Собрания депутатов Родионо-
во-Несветайского района с участием 
главы Администрации района Андрея 
Владимировича Кучмиева был утверж-
ден новый состав постоянной комиссии 

представительного органа района по 
местному самоуправлению и охране 
общественного порядка. В ее состав 
вошел депутат В.П. Васильченко, деле-
гированный от Собрания депутатов Ба-
рило-Крепинского сельского поселения.

Депутаты утвердили Положение о 
государственной пенсии за выслугу лет 
лицам, замещающим муниципальные 
должности и должности муниципальной 
службы в муниципальном образовании 
«Родионово-Несветайский район», внес-
ли необходимые изменения в Порядок 
ведения реестра муниципальных слу-
жащих в муниципальном образовании 
«Родионово-Несветайский район». 

Также решали вопросы, связанные с 
землепользованием и застройкой, об-
разованием. 

26 декабря состоялось последнее в 
этом году заседание Собрания депутатов 
Родионово-Несветайского района, на ко-
тором приняли главный документ района 
– бюджет на 2024 год и плановые перио-
ды 2025 и 2026 годов. 

Ксения Жукова,
фото предоставил А. Строев

Силы брошены на поддержку участников СВО
Александр Александрович Строев родился в 

1982 году в семье инженеров-строителей. В 2004 
году окончил Ростовский государственный 
строительный университет по специальности 
«Строительство дорог и аэродромов». Работал 
мастером дорожного участка, прорабом в тресте 
«Ростовавтодорстрой», участвовал во внедрении 
новых технологий дорожного строительства в Ро-
стовской области. 

Дистанционно окончил Санкт-Петербургский институт недвижимо-
сти, в 2009 году поступил на работу в компанию «Дон-МТ – Недвижимость» 
в качестве руководителя Батайского филиала, где добился выхода подраз-
деления на высокие показатели. Затем был переведен на должность заме-
стителя генерального директора группы компаний «Дон-МТ» – «Нирлан». 

Параллельно занялся активной общественной деятельностью. Всту-
пил в партию «Единая Россия». Участвовал в помощи ветеранам, детям-
инвалидам, был назначен от партии куратором проекта «Особенное дет-
ство», нацеленного на поддержку наших юных земляков с ограниченными 
физическими возможностями. Вел работу в детском саду № 254 (Ростов) 

для особенных детей: организовывал праздничные и другие мероприятия, 
способствовал развитию материальной базы.

В 2020 году решил попробовать себя в депутатской работе. По итогам 
довыборов по партийным спискам в Барило-Крепинском поселении Ро-
дионово-Несветайского района большинством голосов Александр Стро-
ев был избран депутатом представительного органа муниципального об-
разования.

За год деятельности в качестве депутата Собрания депутатов Барило-
Крепинского сельского поселения Александру Строеву удалось наработать 
позитивный опыт: при активном участии депутата замощена территория 
мемориала воинам Великой Отечественной войны, выполнен внутренний 
косметический ремонт здания Дома культуры, который является центром 
притяжения жителей окрестных населенных пунктов.

Сфера работы с подрастающим поколением – еще одно поле обществен-
ной деятельности Александра Строева. В местной школе был организован 
компьютерный класс, вместе с коллегой-депутатом оборудовали детскую 
площадку. Обеспечивалась деятельность кружков в местном Доме культу-
ры, оказывалась помощь в приобретении материалов для ручного труда, 
проведении мероприятий. 

...Но это не значит, что 
депутаты Собрания де-
путатов Родионово-Не-
светайского района пе-
рестали уделять внима-
ние другим важнейшим 
вопросам – сфере ЖКХ, 
дорожному фонду, вос-
питанию подрастающего 
поколения. 

Помощь участникам специальной 
военной операции и членам их семей 
– тот вопрос, который сейчас находит-
ся на контроле у губернатора Ростов-
ской области В.Ю. Голубева, вопрос, в 
решении которого принимают участие 
очень многие, как говорится, от мала 
до велика. Депутат Собрания депута-
тов Родионово-Несветайского района 
А.А. Строев с коллегами также не оста-
ются в стороне. Александр Алексан-
дрович рассказал о том, какая оказы-
вается поддержка семьям героев, и о 
других итогах уходящего года. 

– В этом году мы продолжали боль-
шую работу, направленную на поддерж-
ку участников специальной военной 
операции и их семей. В преддверии Но-
вого года были закуплены подарки для 
детей, чьи отцы находятся в зоне СВО. 
Ребята получили наборы со всем необ-
ходимым для творчества, канцелярию. 

От себя лично я регулярно перевожу 
средства в фонд, созданный губерна-
тором Ростовской области Василием 
Юрьевичем Голубевым для помощи на-
шим героям. Участвую в этой инициати-
ве с самых первых дней ее реализации, 
– подчеркнул А.А. Строев. 

Родионово-Несветайский район гра-
ничит с республиками, не так давно во-

Собрание депутатов Родионово-Несветайского района состоит из глав посе-
лений, входящих в состав района, и из депутатов представительных органов 
поселений, избранных представительными органами поселений. Установлен-
ная численность депутатов Собрания депутатов – 18 человек. 

Возглавляет Собрание глава Родионово-Несветайского района Александр 
Анатольевич Кондратюк.
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В лицее организована работа твор-
ческих кружков и спортивных секций, 
которые посещают 85% обучающихся. 
С 2018 года функционирует детское мо-
лодежное объединение – медиацентр 
«Лицеист», признанный в 2021 году 
«Лучшим школьным медиацентром» 
и награжденный дипломом II степени. 
В январе пошлого года медиацентр стал 
победителем во Всероссийском конкур-
се «Tell your vision» в Санкт-Петербурге.

В ПАТРИОТИЧЕСКОМ ДУХЕ 

Патриотическое воспитание под-
растающего поколения, воспитание 
детей в духе любви к своей Родине и 
уважения к подвигам предков – все это 
сегодня приобрело особое значение и 
входит в число важнейших сфер дея-
тельности каждого общеобразователь-
ного учреждения страны. С этой зада-
чей лицей № 50 при ДГТУ справляется 
на отлично. 

– В 2018 году в лицее был создан 
юнармейский отряд «Патриот», еже-
годно пополняющийся новыми участ-
никами, – продолжает Н.А. Желябина. 
– Уже полсотни воспитанников учебно-
го заведения – активные представите-
ли Всероссийского движения «Юнар-
мия». На занятиях ребята получают 
начальные навыки военной подготов-
ки, изучают военную историю нашей 
страны, строевые движения. Юнар-
мейцы защищают честь лицея в раз-
личных соревнованиях: «Звездочка», 
«Орленок», «Зарница», демонстриру-
ют высокие результаты на «Юнармей-
ских стартах», «Юный стрелок».

Совместно с педагогами-наставни-
ками ребята организовывают патри-
отические мероприятия, приглашают 
ветеранов, военнослужащих для про-
ведения классных часов, поздравляют 
ветеранов с праздниками.

В этом году МБОУ «Лицей № 50 при 
ДГТУ» стал победителем федераль-
ного этапа проекта «Без срока давно-
сти». Н.А. Желябина награждена бла-
годарственным письмом Министерства 
просвещения Российской Федерации 
за содействие в реализации образо-
вательно-просветительских мероприя-
тий «Без срока давности» в 2021–2022 
учебном году, а также за помощь в 

организации и проведении Междуна-
родного научно-практического форума 
«Змиевская балка: история геноцида» 
в Ростове в прошлом году. 

ВОЛОНТЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 

В лицее активно развивается волон-
терское движение. С 2017 года в об-
разовательном учреждении успешно 
действует волонтерский отряд «Дари 
добро». 

– Наш волонтерский отряд принимает 
активное участие в поддержке героев 
специальной военной операции с самого 
ее начала, – продолжает Наталья Желя-
бина. – Мы сотрудничаем с обществен-
ной организацией «МыVместеZанаших», 
которую организовали родители наших 
выпускников, ставших участниками 
СВО. Собираем гуманитарную помощь 
и оформляем ее в виде подарков каж-
дому солдату. Передаем вещи первой 
необходимости, сладости и обязатель-
но письма и рисунки детей, вызываю-
щие особенно теплые отклики у тех, кто 
встал на нашу защиту. 

Также лицей № 50 поддерживает 
связь с волонтерской группой «Первая 
помощь», которая предоставляет учеб-
ному заведению все необходимое для 
изготовления маскировочных сетей, 
шин Крамера (это медицинское при-
способление, предназначенное для 
фиксации различных частей тела при 
переломах), индивидуальных перевя-
зочных пакетов.

– Чтобы поддержать боевой дух 
солдат и выразить свою поддержку, 
мы решили дарить нашим защитникам 
талисман победы в виде голубя мира. 
Помимо всего прочего, лицей участву-
ет в городском экологическом проекте 
«Ростов – город будущего». Мы со-
брали макулатуру и отправили ее на 
переработку на бумажную фабрику, за 
что выручили некоторую сумму. На эти 
средства приобрели все необходимое 
для изготовления птичек: фанеру, це-
почки, лобзики, наборы для выжигания 
по дереву. На уроках технологии под 
руководством учителя дети изготав-
ливали брелоки в виде голубя мира. 
Такой аксессуар военные могут при-
крепить к форме и всегда чувствовать 
поддержку ребят, – говорит Наталья 
Желябина. 

Проект по изготовлению талисманов 
реализуется в лицее с февраля. За это 
время фигурки голубей мира переданы 
в три подразделения воинских частей 
для солдат, принимающих участие в 
специальной военной операции на 
Донбассе и в Запорожской области.

ПОМОЩЬ ДЕТЯМ И ЖИВОТНЫМ 

Ежегодно лицей принимает участие 
в мероприятиях и акциях различного 
уровня, от муниципальных до реги-
ональных, а также самостоятельно 
организовывает проекты. На протя-
жении нескольких лет воспитанники 
учебного заведения участвуют в го-
родской акции «Рождественский пере-
звон», в рамках которой учащиеся, их 
родители, педагоги собирают подарки 
и передают воспитанникам Центра по-
мощи детям № 4 для девочек и маль-
чиков с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

«Зверье мое» – еще один проект, 
в который лицеисты вносят немалый 

вклад. Юные ростовчане помогают 
бездомным животным: передают корм, 
необходимые вещи, медикаменты.

«Лицей № 50 при ДГТУ имени Ге-
роя Советского Союза Н.Д. Калини-
ча» – современное учебное заведения 
Ростова, в котором образовательные 
процессы налажены в соответствии 
с последними стандартами, создана 
мощная материально-техническая 
база, собран сильный преподаватель-
ский состав. Здесь созданы условия 
для раскрытия потенциала каждого 
ребенка. Педагоги вносят огромный 
вклад в развитие исследовательских 
и творческих способностей детей, в их 
нравственное и патриотическое вос-
питание. Ну и, конечно, обеспечивают 
высокий уровень знаний по общеоб-
разовательным предметам. Все это из 
года в год подтверждается достойными 
результатами ЕГЭ, конкурсов, всерос-
сийских рейтингов, различных акций и 
мероприятий. 

Ксения Жукова,
фото из архива лицея № 50

Лицей № 50 при Донском государ-
ственном техническом университе-
те имени Героя Советского Союза 
Н.Д. Калинича имеет богатую историю. 
Еще в 1989 году общеобразовательное 
учебное заведение стало первым в го-
роде, созданным непосредственно в 
структуре вуза. Тогда оно называлось 
инженерно-технической школой. Но 
уже через два года получило статус 
технического лицея.

ПЕРВЫЕ ШАГИ В НАУКЕ 

За это время коллективом учеб-
ного заведения были разработаны 
уникальные образовательные мето-
дики в системе «Школа – вуз». Лицей 
предлагает общеобразовательные 
услуги с профилирующим изучением 
математики, физики и информацион-
ных курсов. Особенностью обучения 
здесь является то, что педагоги уде-
ляют большое внимание развитию 
у своих воспитанников как исследо-
вательских, так и творческих навы-
ков. Этому способствует активное 
участие юных ростовчан в научно-
образовательной жизни Донского 
государственного технического уни-
верситета, основанное на программе 
«Первые шаги в науке».

С первых же дней обучения в ли-
цее будущие студенты ДГТУ начина-
ют знакомиться с университетом на 
занятиях по предмету «Введение в 
специальность». В десятом классе 
они получат практические навыки ра-
боты на современном оборудовании. 
В одиннадцатом – узнают о различных 
направлениях обучения в вузе, кафе-
драх, попробуют свои силы в научно-
исследовательской работе, выступая 
на ежегодной научно-практической 
конференции. Приобретенные под ру-
ководством высококвалифицирован-
ных преподавателей навыки обучения 
и исследовательской деятельности 
далее развиваются в Донском государ-
ственном техническом университете.

В ДЕСЯТКЕ ЛУЧШИХ 

Сегодня образовательный процесс 
в лицее № 50 строится в соответствии 
с федеральными государственными 
стандартами и с учетом целей адаптив-
ной массовой школы культуры жизне-
деятельности. Работа ведется по еди-
ным учебно-методическим комплексам 
и программам. Педагоги активно уча-
ствуют в конкурсах профессиональ-
ного мастерства. Ежегодно учителя 
лицея становятся участниками и при-
зерами районных конкурсов «Учитель 
года», «Педагогический дебют».

МБОУ «Лицей № 50 при Донском 
государственном техническом уни-
верситете» входит в десятку лучших 
общеобразовательных учреждений 
Ростова-на-Дону по результатам рей-
тинга 2023 года, является победите-
лем Всероссийского смотра-конкурса 
образовательных организаций «Школа 
года – 2023» и Всероссийского кон-
курса организаций «Лидеры отрасли 
РФ – 2021», лауреатом Всероссийско-
го конкурса «Лучшие образовательные 
учреждения РФ – 2019». 

По итогам рейтинга «Лучшие школы 
России – 2022» лицей уверенно за-
нимает 8-е место в двадцатке школ 
Южного федерального округа, 5-е 
место по количеству выпускников, 
поступивших в ведущие вузы России 

среди школ Ростовской области и вхо-
дит в ТОП-300 школ страны по числу 
выпускников, поступивших в ведущие 
вузы в прошлом году. 

Лицей №50 при ДГТУ в лице дирек-
тора Натальи Анатольевны Желяби-
ной награжден за достижения в сфере 
общего образования «Триумф-2022» в 
номинации «Лидеры воспитательных 
проектов и лучшие образовательные 
практики». Признан лучшим муници-
пальным образовательным учрежде-
нием по обеспечению высокого каче-
ства образования: лицей лидирует в 
рейтинге общеобразовательных уч-
реждений по результатам Единого го-
сударственного экзамена (ЕГЭ). 

Результаты ЕГЭ – один из признан-
ных критериев уровня образования 
в том или ином учебном заведении. 
В этом году 100 баллов по математике 
и русскому языку набрали 5 выпуск-
ников лицея. 250 и более баллов по 
трем предметам – у 14 выпускников. 
Средний тестовый балл по Единому 
государственному экзамену тоже вы-
сокий: по русскому языку – 72 балла, 
математике (профильной) – 72 балла, 
информатике – 70, химии – 78, физике 
– 61 балл.  

За последний учебный год 12 вы-
пускников МБОУ «Лицей № 50 при 
ДГТУ» награждены золотой медалью 
«За особые успехи в учении», четверо 

получили медаль «За особые успехи 
выпускнику Дона». Воспитанники ли-
цея продолжают обучение в вузах не 
только Ростова, но и других крупней-
ших российских городов. 

ЛИДЕР ПРОЕКТОВ 

– Работа в лицее № 50 строится в 
соответствии с требованиями иннова-
ционного режима и современных тех-
нологий управления. Мы создаем все 
условия для того, чтобы педагоги и их 
воспитанники могли реализовать свои 
возможности в целом ряде популярных 
проектов. Лицей № 50 является актив-
ным участником государственной про-
граммы поддержки талантливых детей 
«Одаренные дети Ростова», «Россий-
ского движения школьников», участ-
ником федеральных проектов «Билет 
в будущее» и «Без срока давности», 
а также муниципальных проектов: 
«Цифровая образовательная среда», 
«Профильные классы», «Математи-
ческая вертикаль», «Учи. Школа», 
«РПС. Яндекс. Учебник», «Финансо-

вая грамотность», «Образовательный 
Альянс Южной Столицы», «Ростов-
ский школьный МедиаСоюз». Лицею 
присвоен статус «Цифровая школа 
города Ростова-на-Дону». Учебное за-
ведение стало победителем проекта 
«Триумф-2020» в номинации «Лучшая 
цифровая школа», – рассказала дирек-
тор МБОУ «Лицей № 50 при ДГТУ» На-
талья Анатольевна Желябина.

МБОУ «Лицей №50 при ДГТУ» – ли-
дер проекта по реализации дорожной 
карты «Цифровая трансформация си-
стемы образования города Ростова-
на-Дону» за 2022–2023 учебный год. 
Кроме того, учреждение является му-
ниципальным методическим ресурс-
ным центром. Лицей – участник реги-
онального проекта «Политехнический 
образовательный комплекс непрерыв-
ного технологического образования и 
профильной подготовки как условие 
реализации личностного потенциала 
обучающихся в профессионально-об-
разовательном плане».

В лицее уделяется особое внима-
ние развитию материально-техни-
ческой базы. Укомплектованность 
учебного заведения мебелью и всем 
необходимым оборудованием дости-
гает 100%. Создано образовательное 
пространство, отвечающее всем со-
временным требованиям, действует 
музейная комната. 

РАБОТА С ОДАРЕННЫМИ ДЕТЬМИ 

Одно из приоритетных направле-
ний деятельности учреждения – ра-
бота с одаренными детьми. Педа-
гоги сумели создать целую систему 
по выявлению, сопровождению и 
поддержке юных талантов. Этому 
способствуют внеклассная работа, 
патриотическое воспитание, вовле-
чение в исследовательскую и поис-
ковую деятельность, организация 
условий психолого-педагогической 
помощи: учащиеся лицея участвуют 
в конкурсах, олимпиадах различного 
уровня, занимая призовые места. 

Многие годы такие же высокие ре-
зультаты лицеисты демонстрируют 
в научно-практической конференции 
Донской академии наук юных исследо-
вателей имени А.Ю. Жданова. На про-
тяжении трех десятков лет в учебном 
заведении проводится научно-практи-
ческая конференция «Первые шаги в 
науке», в которой принимают участие 
учащиеся и педагоги образовательных 
учреждений города. 

Лицей № 50: реализуя потенциал каждого ребенка 

В учебном заведении 
не только дают высо-
кий уровень знаний, 
но и занимаются раз-
витием творческих 
способностей детей, 
патриотическим вос-
питанием и вовлече-
нием в волонтерскую 
деятельность.
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5 декабря 2023 года, в Междуна-
родный день добровольцев, в Ростов-
ском академическом молодежном 
театре состоялся Съезд сестричеств 
Ростовской-на-Дону епархии, который 
возглавил глава Донской митрополии 
митрополит Ростовский и Новочеркас-
ский Меркурий.

В Съезде сестричеств приняли 
участие первый заместитель губер-
натора Ростовской области Игорь 
Гуськов, депутат Законодательного 
Собрания Ростовской области Дми-
трий Сизякин, депутат Законода-
тельного Собрания, пресс-секретарь 
главы Донской митрополии Игорь 
Петровский, директор Ростовского 
академического молодежного театра 
Карина Сердюченко, руководитель 
Епархиального отдела по церковной 
благотворительности и социально-
му служению иерей Евгений Осяк, а 
также представители регионального 

Министерства здравоохранения, ру-
ководители лечебных учреждений, 
сестры милосердия и священники, 
сотрудники епархии и НКО.

Перед открытием съезда состо-
ялся пресс-подход главы Донской 
митрополии для региональных СМИ. 
Отвечая на вопросы журналистов, 
митрополит Меркурий подчеркнул: 
«Работа сестричеств не ограничи-
вается лишь медицинской помощью 
людям, но включает в себя и заботу 
об их духовном благополучии. Там, 
где не хватает сил государства, на 
помощь приходит сестричество. 
Именно в этом взаимодействии мы 
видим залог доброго служения на-
шему Отечеству и тем людям, кото-
рые нуждаются в помощи».

С приветственными словами высту-
пили председатель Синодального от-
дела по церковной благотворительно-
сти, викарий Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, епископ Верей-
ский Панелеимон, первый замести-
тель губернатора Ростовской области 
Игорь Гуськов, депутат Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
Дмитрий Сизякин, руководитель на-
правления больничного служения 
Синодального отдела по церковной 
благотворительности и социально-
му служению Русской православной 
церкви Наталья Шакуро.

К участникам Съезда сестричеств 
Ростовской-на-Дону епархии обра-
тился глава Донской митрополии. 

«Вовлеченность в социальное слу-
жение происходит с самых основ на-
шей веры. В христианской истории, 
в истории нашей Родины благотвори-
тельная деятельность занимает осо-
бую страницу. Благодаря нашей вере 
служение и милосердие стали частью 
национально-культурной идентично-
сти России... В Ростовской епархии 
на сегодняшний день действует 20 
сестричеств, которые объединяют бо-
лее 450 сестер милосердия и право-
славных добровольцев, из них 300 в 
городе Ростове-на-Дону. Сестры за-
нимаются больничным служением, 
трудятся в приютах, помогают оди-
ноким пожилым людям, инвалидам и 
малоимущим гражданам. Я очень рад, 
что в нашей епархии служение сестер 
милосердия стало приоритетным слу-
жением, которое оказывает огромную 
помощь людям, находящимся в тяже-
лой жизненной ситуации», – подчер-
кнул митрополит Меркурий.

«Дорогие представительницы и 
представители социального служе-
ния! Вы не только на словах, но и на 
деле ежедневно воплощаете в жизнь 
заповедь Господа нашего Иисуса Хри-
ста о любви к ближнему. Примите мою 
сердечную благодарность за ваш труд, 
за ваше щедрое сердце, за то, что вы 
в состоянии взять на себя и понести 
часть чужой боли. Мои слова – это не 
награда, ведь награда вам будет от 
Самого Господа и Спасителя нашего 
Иисуса Христа. Мои же слова – это 

дань уважения и признательности к 
вам и к тому великому делу служения, 
которое вы каждодневно совершае-
те», – заключил владыка митрополит.

Далее состоялось награждение 
особо потрудившихся в деле социаль-
ной и благотворительной поддержки 
нуждающихся. Во внимание ко много-
летним ревностным благотворитель-
ным трудам и делам милосердия ме-
дали «Священномученика Николая 
Попова» были удостоены: 

– Елена Михайловна Морозова, 
сестра милосердия сестричества ка-
федрального собора Рождества Пре-
святой Богородицы города Ростова-
на-Дону;

– Ирина Леонидовна Смолова, 
сестра милосердия сестричества 
кафедрального собора Рожде-
ства Пресвятой Богородицы города 
Ростова-на-Дону;

– Раиса Николаевна Чуприна, се-
стра милосердия Свято-Георгиевско-
го сестричества при храме Великому-
ченика Георгия Победоносца города 
Ростова-на-Дону.

Во внимание ко многим ревностным 
благотворительным трудам и делам 
милосердия, в знак архипастырской 
благодарности и признательности Ар-
хиерейской благословенной грамоты 
были удостоены:

– Елена Андреевна Баварская, се-
стра милосердия сестричества во имя 
преподобного Серафима Саровского 
Ростовской-на-Дону епархии;

– Евгения Владимировна Салама-
тина, сестра милосердия сестриче-
ства кафедрального собора Рожде-
ства Пресвятой Богородицы города 
Ростова-на-Дону;

– Елена Геннадьевна Степаненко, 
сестра милосердия Казанского храма 
города Ростова-на-Дону;

– Светлана Петровна Чуйкова, се-
стра милосердия сестричества во имя 
преподобного Серафима Саровского 
Ростовской-на-Дону епархии. 

В Ростовской епархии действу-
ет 20 сестричеств. Девять се-
стричеств трудятся в окружном 
военном госпитале, шесть – в пал-
лиативном отделении городской 
больницы №8, сестричество Иоан-
на Воина – в Ростовской областной 
клинической больнице, сестриче-
ство Ростовского кафедрального 
собора Рождества Пресвятой Бо-
городицы – в городской больнице 
№ 1 имени Семашко. В настоящее 
время больше 100 православных 
добровольцев прошли обучение и 
имеют диплом установленного об-
разца по специальности «младший 
медицинский персонал по уходу за 
больными».

Мария Петрова, 
по материалам сайта rostoveparhia.ru, 
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Глава Донской митрополии возглавил Съезд сестричеств 
Ростовской-на-Дону епархии

вий для совершенствования профес-
сиональной деятельности, карьерного 
роста, доступности жилья и отдыха, – 
говорит Н.В. Соломко. 

Пропаганда здорового образа жизни, 
вовлечение детей в занятия спортом, 
патриотическое воспитание подрас-
тающего поколения – все это Наталья 
Валерьевна также считает первосте-
пенно важными задачами.

За существенный вклад в сферу 
образования и воспитание подрас-
тающего поколения Н.В. Соломко по-
ощрена благодарностью заместителя 
председателя Комитета Государствен-
ной Думы по образованию и науке Л.Н. 
Тутовой, благодарственными письма-
ми главы Администрации Кагальниц-
кого района И.В. Грибова, похвальной 
грамотой главы Мокробатайского сель-
ского поселения Ю.И. Мартыненко и 
многими другими наградами.

У Натальи Валерьевны есть ди-
пломы за победы и призовые места, 
завоеванные в крупных проектах, 
посвященных правилам дорожного 
движения. Это, к примеру, конкурс на 

лучшую социальнозначимую акцию по 
пропаганде соблюдений правил дорож-
ного движения муниципального этапа 
областного конкурса дошкольных об-
разовательных организаций «Роди-
тельский патруль», «ЮПИД выбирают 
безопасность», муниципальный этап 
областного смотра готовности команд 
юных помощников инспекторов движе-
ния дошкольных образовательных ор-
ганизаций «ЮПИД + ЮИД – вместе за 
безопасные дороги», муниципальный 
этап областного конкурса команд юных 
помощников инспекторов движения 
дошкольных образовательных орга-
низаций «Волшебное колесо – 2023», 
муниципальный этап познавательно-
обучающей викторины «АБВ» по ПДД 
с участием команд юных помощников 
инспекторов движения и воспитанни-
ков дошкольных образовательных ор-
ганизаций. 

Кроме того, Н.В. Соломко награжде-
на благодарственным письмом пред-
седателя Законодательного Собрания 
Ростовской области А.В. Ищенко «за 
значительный вклад в развитие мест-

ного самоуправления, формирование 
и реализацию социально-экономи-
ческой политики, активное участие в 
общественно-политическом развитии 
Ростовской области».

9 ноября Наталья Валерьевна при-
няла участие в очередном заседании 
Собрания депутатов Кагальницкого 
района под председательством Рома-
на Александровича Михайловского. 

На заседании присутствовали ис-
полняющий обязанности главы Ад-
министрации Кагальницкого района 
Андрей Игоревич Игнатов и прокурор 
Кагальницкого района Сагит Фаридо-
вич Ахметов.

В ходе заседания Н.В. Соломко вме-
сте с другими депутатами рассмотрела 
8 вопросов. 

После доклада заведующей финан-
совым отделом Кагальницкого района 
Светланы Валерьевны Климненко про-
вели обсуждения и приняли проекты 
решений по целому ряду вопросов, 
связанных с бюджетом Кагальницкого 
района на 2024-й и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов. 

В ходе заседания также были рассмо-
трены вопросы о внесении изменений в 
решение Кагальницкого районного Со-
брания депутатов от 13.12.2022 № 136 
«Об утверждении Прогнозного плана 
(программы) приватизации муниципаль-
ного имущества Кагальницкого района 
на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов», о внесении изменений в 
решение Кагальницкого районного Со-
брания депутатов от 26.12.2018 № 210 
«Об установлении ставок арендной пла-
ты за использование земельных участ-
ков, государственная собственность на 
которые не разграничена, и земельных 
участков, находящихся в муниципаль-
ной собственности муниципального об-
разования «Кагальницкий район».

Депутаты приняли решения о пере-
даче в собственность муниципальных 
образований «Кировское сельское по-
селение» и «Мокробатайское сельское 
поселение» объектов недвижимого 
имущества.

Ксения Жукова,
фото предоставила Н. Соломко

«Надо повышать престиж профессии педагога»
Наталья Валерьевна Соломко родилась в хуторе 

Истомино Аксайского района Ростовской области. 
По профессии педагог. Работает в сфере образова-
ния 28 лет, пройдя путь от воспитателя до заведую-
щего детским садом. 

В 1995 году окончила Ростовский-на-Дону пе-
дагогический колледж №1 по специальности «До-
школьное образование» со специализацией «руко-
водитель физического воспитания».

Начала свой профессиональный путь вос-
питателем в 1995 году в детском саду «Сказка» 
в поселке Мокрый Батай. В 2003 году получила 
высшее образование, окончив Таганрогский го-
сударственный педагогический институт (ква-
лификация «учитель начальных классов» по спе-
циальности «Педагогика и методика начального 
образования»).

В 2012 году поступила на работу в Вишневскую 
среднюю общеобразовательную школу №2 поселка 
Мокрый Батай учителем начальных классов.  

С 2019 года по настоящее время работает заведую-
щим МБДОУ детский сад «Сказка» в поселке Мокрый 
Батай Кагальницкого района Ростовской области.

С сентября 2008 года по 2018 год была избрана де-
путатом Собрания депутатов Мокробатайского сель-
ского поселения по Мокробатайскому десятимандат-
ному избирательному округу № 1 первого созыва.

С 2018 года и по настоящее время является пред-
седателем Собрания депутатов – главой Мокроба-
тайского сельского поселения. Делегирована депута-
том Кагальницкого районного Собрания депутатов.

Имеет звание «Почетный работник сферы обра-
зования Российской Федерации».

Замужем, есть сын.

Председатель Собра-
ния депутатов – гла-
ва Мокробатайского 
сельского поселения 
Кагальницкого райо-
на, учитель по обра-
зованию, Н.В. Соломко 
видит и понимает про-
блемы сферы образо-
вания.   

Председатель Собрания депута-
тов – глава Мокробатайского сельско-
го поселения Кагальницкого района 
Ростовской области, заместитель 
председателя постоянной комиссии 
по социальной и молодежной полити-
ке, образованию, здравоохранению, 
правопорядку и защите прав граждан, 
заведующий детским садом «Сказка» 
Наталья Валерьевна Соломко – пе-
дагог по образованию и работает по 
профессии без малого три десятка лет. 
Наверное, поэтому основные направ-
ления депутатской работы Натальи 
Валерьевны тесно связаны в том чис-
ле и со сферой образования.   

– Как учитель, я знаю, что одна из 
важнейших тем для нас – образование 
подрастающего поколения. Как педа-
гог и руководитель, вижу и понимаю 
проблемы этой сферы. Во-первых, об-
разование должно быть доступным и 
качественным. Нужно, чтобы каждая 
школа располагала всем необходи-
мым для того, чтобы ребятам было 
комфортно и удобно получать знания. 
Во-вторых, наша цель – повышать пре-
стиж профессии педагога. Сделать 
это можно путем материального и мо-
рального стимулирования, совершен-
ствования материально-технической 
базы учреждений образования. Очень 
важно также содействовать закрепле-
нию молодых специалистов на первом 
рабочем месте через создание усло-


